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Владимир Путин и Барак Обама уже два года нормально не встречались
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РОССИЯ И США Москва начала подготовку к встрече Путина с Обамой

Первая после Крыма
ПЕНСИИ

Русское 
пенсионное 
чудо
ЕКАТЕРИНА МЕТЕЛИЦА

Правительству, похоже, 
удалось направить пен-
сионные деньги в эконо-
мику. Во втором квартале 
этого года фонды вложили 
в реальный сектор почти 
190 млрд руб. — это 11% 
всех накоплений, которые 
у них есть.

Минфин направил в правитель-
ство доклад об эффективности 
инвестирования пенсионных на-
коплений (есть у РБК), в котором 
расписал, куда негосударствен-
ные пенсионные фонды (НПФ) 
вложили накопления граждан, по-
ступившие в 2015 году, какой объ-
ем средств работает на реальный 
сектор экономики и какая часть 
капитала российских банков при-
надлежит фондам. Документ под-
готовлен совместно с Минэко-
номразвития, Минтруда и Банком 
России.

По данным Минфина, на 1 июля 
2015 года объем пенсионных на-
коплений составлял 3,6 трлн руб., 
из которых 1,9 трлн руб. находи-
лось в ВЭБе, а 1,7 трлн руб. — в НПФ. 
За второй квартал накопления 
в НПФ увеличились на 564,6 млрд 
руб., в основном за счет перево-
да из Пенсионного фонда России 
(ПФР) накоплений граждан, ко-
торые в 2013–2014 годах решили 
сменить фонд.

ЖИЛЬЕ И ДОРОГИ

За второй квартал 2015 года НПФ 
вложили 128,8 млрд руб. в цен-
ные бумаги компаний реально-
го сектора экономики, указыва-
ется в докладе. Из них 112,9 млрд 
руб.  — в инфраструктурные про-
екты. Вложения ВЭБа за тот же пе-
риод в инфраструктуру и реальный 
сектор составили 60,1 млрд руб.

Владимир Путин 
последний раз 
был с визитом 
в США 
в 2007 году, 
тогда он 
встречался 
с Джорджем 
Бушем-младшим

Чем иск на 1,3 млрд руб. может угрожать второй по размеру в России авиакомпании с. 8

С чего начинались банкротства всех российских авиаперевозчиков с. 9

Поможет ли «Трансаэро» государство с. 9

ТЕМА ДНЯ | Поставщики ведут «Трансаэро» в суд

КУРСЫ ВАЛЮТ 
(ЦБ, 20.08.2015) 

$1= 
65,72

€1=
72,71

ИНДЕКС РТС (МОСКОВСКАЯ БИРЖА, 
19.08.2015) 794,19 ПУНКТА

ЦЕНА НЕФТИ BRENT (BLOOMBERG, 
19.08.2015, 19.00 МСК) $47,06 ЗА БАРРЕЛЬ

МЕЖДУНАРОДНЫЕ РЕЗЕРВЫ 
РОССИИ (ЦБ, 07.08.2015) $358,0 МЛРД

Е Ж Е Д Н Е В Н А Я  Д Е Л О В А Я  ГА З Е ТА
ФОТО: Олег Яковлев/РБК

Андрей Клепач,
главный экономист ВЭБа

«Этот шок тяжелее, 
чем в 1998 году»

КРИЗИС, C. 4

раундов переговоров с участием зам-
министра иностранных дел Григория 
Карасина и помощника госсекретаря 
Виктории Нуланд. После возвращения 
в Кремль в 2012 году Владимир Путин 
ни разу не был в США, последний ви-
зит в ранге президента нанес в стра-
ну Дмитрий Медведев: в 2011 году он 
представлял страну на саммите АТЭС 
на Бали, а до этого в 2010 году был с ви-
зитом в Вашингтоне и Сан-Франциско.

В 2012 году Путин, сразу после из-
брания на президентский пост, отка-
зался участвовать в саммите «восьмер-
ки» в Кэмп-Дэвиде, вместо него поехал 
Медведев в ранге премьера.

Владимир Путин последний раз 
был с визитом в США в 2007 году, 
тогда он встречался с Джорджем Бу-
шем-младшим. Последние перегово-
ры в двустороннем формате Путина 
и Обамы состоялись в 2013 году в бри-
танской Лох-Эрне на саммите «вось-
мерки» (встреча продлилась чуть ме-
нее двух часов). С тех пор лидеры не 
раз встречались на международных 
саммитах, но их беседы были крат-
кими, в формате «на ногах». Послед-
ние встречи в таком формате прошли 
в ноябре в Китае и Австралии, на сам-
митах АТЭС и G20 .

ПОЛИНА ХИМШИАШВИЛИ, 
ЕЛИЗАВЕТА СУРНАЧЕВА, 
АЛЕКСАНДР АРТЕМЬЕВ

Кремль готовится к встрече Вла-
димира Путина с Бараком Оба-
мой. Вчера министр иностранных 
дел Сергей Лавров допустил, что 
встреча может состояться, когда 
Путин приедет на Генассамблею 
ООН в Нью-Йорке. Если так, это бу-
дет первый полноценный контакт 
президентов России и Америки 
после Крыма.

ЖДУТ СИГНАЛА

Министр иностранных дел Сергей Лав-
ров заявил в среду журналистам, что не 
исключает встречи президентов Рос-
сии и США Владимира Путина и Бара-
ка Обамы, если будет такой сигнал со 
стороны Вашингтона. «Мы исходим из 
того, что наши американские коллеги 
посылают нам сигналы о том, что они 
хотят продолжать поддерживать кон-
такты. И если будет такое предложение 
с их стороны, я думаю, наш президент 
рассмотрит его конструктивно», — ска-
зал министр журналистам в Севастопо-
ле (цитата по РИА Новости).

В сентябре президент России пла-
нирует принять участие в работе Гене-

ральной ассамблеи ООН в Нью-Йорке. 
До этого Путин трижды выступал на 
Генассамблее — в 2000, 2003 и 2005 го-
дах. Один раз, в 2009 году, с трибуны 
ООН речь произносил Дмитрий Мед-
ведев, который тогда был президен-
том России.

Ранее федеральный чиновник гово-
рил РБК, что встреча Путина и Обамы 
готовится, а собеседник в американских 
дипломатических кругах допускал, что 
организация встречи обсуждалась на 
переговорах Путина с госсекретарем 
США Джоном Керри в Сочи в мае. Впро-
чем, еще один собеседник РБК в аме-
риканском дипломатическом корпусе 
настроен скептически: он заметил, что 
«видит очень маленькую вероятность» 
того, что встреча состоится.

Майские переговоры Керри и Пу-
тина продлились более четырех часов. 
Они не стали прорывом, но продемон-
стрировали первые признаки пони-
мания между двумя странами, оценил 
итоги переговоров помощник прези-
дента России Юрий Ушаков.

По итогам майских переговоров 
Россия и США договорились об акти-
визации работы по Украине, была до-
стигнута договоренность о проведении 
регулярных консультаций на уровне 
заместителей министров иностран-
ных дел. С тех пор прошло несколько 
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не только России, но и американско-
му истеблишменту, и всему миру — 
«администрация Обамы не считает 
возможным диалог с Владимиром 
Путиным». В таком случае можно 
ждать и усиления антиамерикан-
ской риторики Кремля, и каких-то 
последствий для американских ор-
ганизаций, работающих в России, 
рассуждает он. 

Москва начала подготовку к встрече Путина с Обамой

Первая после Крыма

Кортунов все же предполагает, 
что, заговорив о встрече, Лавров 
выступил с «публичной офертой»: 
«Если он сделал такое заявление, то 
это должно говорить о том, что ка-
кие-то предварительные консуль-
тации [с американской стороной] 
все-таки были, и реакция была по-
зитивной». Если же встреча все-та-
ки не состоится, это будет сигналом 

На высшем уровне

Юбилейная, 70-я, сессия Гене-
ральной ассамблеи ООН стар-
тует в Нью-Йорке 15 сентября. 
25 сентября на ней выступит 
папа римский Франциск. 
Основные дебаты начнутся 
28 сентября. В первый же 
день выступят ведущие ми-
ровые лидеры. В один день, 

по информации The Guardian, 
выступят президент США Ба-
рак Обама, президент России 
Владимир Путин, президент 
Ирана Хасан Рухани, пред-
седатель КНР Си Цзиньпин, 
президент Франции Франсуа 
Олланд. В последний раз столь 
представительная компа-

ния собиралась в 2005 году, 
на 60-й сессии. Тогда в один 
день выступали президент 
США Джордж Буш-младший 
и премьер Великобритании 
Тони Блэр, председатель КНР 
Ху Цзиньтао, премьер Фран-
ции Доминик де Вильпен 
и Владимир Путин.

Встреча, если 
она состоится, 
будет носить 
символический 
характер, 
считают 
эксперты

ПУБЛИЧНАЯ ОФЕРТА

Встреча, если она состоится, будет 
носить символический характер, счи-
тают эксперты. В противном случае 
о ее подготовке было бы известно 
заранее, в Нью-Йорк собирались бы 
министерские делегации, рассужда-
ет гендиректор Российского совета 
по международным делам Андрей 
Кортунов. Он  предполагает, что 
из-за графика двух лидеров, кото-
рые проведут в Нью-Йорке не одни 
двусторонние переговоры, встреча 
продлится недолго, но «сам факт об-
щения президентов покажет, что они 
выступают за поиск компромиссов». 
К тому же Обаме, которому остался 
год с небольшим в Белом доме, сей-
час незачем инвестировать в каки-
е-то большие проекты, связанные 
с Кремлем, рассуждает он. В любом 
случае встреча давала бы позитивный 
сигнал российским структурам и чи-
новникам, например снизить градус 
антиамериканской риторики, считает 
Кортунов.

Руководитель агентства «Внешняя 
политика», директор программ Вал-
дайского клуба Андрей Сушенцов 
настроен еще более оптимистично. 
Он считает, что на данном этапе об-
стоятельства складываются в пользу 
проведения такой встречи: в Вашинг-
тоне пропала неуверенность по по-
воду действий России в отношении 
украинского кризиса, там отмечают 
конструктивное сотрудничество с Мо-
сквой по другим вопросам, например 
иранскому. Если встреча состоится, то 
она, вероятнее всего, будет посвяще-
на текущим вопросам, но расцени-
вать ее будут как прорывное и симво-
лическое событие, указывает эксперт.

Сушенцов обращает внимание на 
то, что до украинского кризиса Барак 
Обама не отзывался тепло о прези-
денте Путине, но после достижения 
соглашения по Ирану, в разгар укра-
инского кризиса, высоко оценил дей-
ствия российского президента.

В то же время остается вероят-
ность и того, что встреча не состоит-
ся. «Для России важно показать меж-
дународную легитимность первого 
лица, в то время как для США имеет 
значение, приведет ли эта встреча к 
позитивным последствиям [для раз-
решения кризиса на Украине]», — за-
метил в разговоре с РБК замруково-
дителя американского Фонда Карнеги 
Эндрю Вайс, который скептически от-
носится к вероятности такой встречи. 
Он считает, что Белому дому, скорее 
всего, в ходе переговоров об орга-
низации встречи не удастся добить-
ся от Кремля, чтобы тот взял на себя 
какие-то обязательства повлиять на 
повстанцев Донбасса. В то же время 
Вайс не берется и полностью исклю-
чить ее вероятность: «Важно никогда 
не говорить «нет», если есть возмож-
ность добиться результата».

Однако Вайс уверен, что если го-
ворить о перспективах мирного уре-
гулирования конфликта на Украи-
не, то рассчитывать можно скорее на 
прогресс в «нормандском формате» 
переговоров (Германия — Россия — 
Украина — Франция), чем в ходе дву-
сторонней встречи Обамы и Путина.

 Окончание. Начало на с. 1 

2001. Владимир Путин первым из иностранных лидеров выразил соболезнования президенту США Джорджу 
Бушу в связи с терактами 11 сентября и поддержал вторжение международной коалиции в Афганистан
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Москва начала подготовку к встрече Путина с Обамой

Первая после Крыма

2009. При новом президенте России Дмитрии Медведеве (на фото слева во втором 
ряду) началась «перезагрузка» отношений с США (слева в первом ряду — президент США 
Барак Обама, справа — ливийский лидер Муаммар Кадафи)

2009. Вскоре «перезагрузка» получила символический старт: госсекретарь США Хиллари 
Клинтон (на фото слева) подарила министру иностранных дел России Сергею Лаврову (справа) 
красную кнопку с надписью Reset

2014. Отношения России 
и США резко ухудшились 
в 2014 году: Вашингтон 
назвал присоединение 
Крыма незаконной 
аннексией и обвинил Москву 
в дестабилизации ситуации 
в Донбассе

2007. В феврале 2007 года 
Путин выступил на Мюнхенской 
конференции по безопасности, 
обвинив США в навязывании 
своих интересов другим 
государствам

2015. В мае 2015 года госсекретарь США Джон Керри (на фото слева) прибыл в Сочи, где встречался 
не только с министром иностранных дел Сергеем Лавровым, но и с Путиным. Их разговор 
продолжался более четырех часов
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Россия бьет антирекорды 1998 года

Без спроса роста нет
ЯНА МИЛЮКОВА, ЕЛЕНА МАЛЫШЕВА

Сокращение потребительского 
спроса в этом году оказалось 
серьезнее, чем в кризисы 1998 
и 2009 годов, сообщил в эфире 
РБК главный экономист ВЭБа 
Андрей Клепач. По его словам, 
нынешний спад в экономи-
ке связан с падением спроса, 
в первую очередь розничной 
торговли.

«Это очень большой шок. Он тяже-
лее, чем то, с чем мы сталкивались 
и в 1998 году, и в 2009 году. Причем 
если в 2009 году у нас доходы населе-
ния не сокращались в реальном вы-
ражении, то сейчас идет падение в 
реальном выражении и заработной 
платы, и доходов населения в це-
лом. Уменьшился потребительский 
кредит», — сказал Клепач. По дан-
ным Росстата, в первом полугодии 
2015 года оборот розничной торгов-
ли упал на 8% к соответствующему 
периоду прошлого года. По данным 
Центра конъюнктурных исследова-
ний ВШЭ, вклад розничной торговли 
в общий объем ВВП составляет при-
мерно 8–9%, вместе с оптовой тор-
говлей — примерно 17%.

Однако прогноз у Клепача опти-
мистичный: падение может ограни-
читься одним годом, а со  следующе-
го начнется восстановление. «Это 
серьезная встряска для всего по-
требительского сектора... На следу-
ющий год... потребительский спрос 
начнет восстанавливаться». По мне-
нию зампреда ВЭБа, восстановление 
спроса будет идти быстрее, чем «то, 
что связано с инвестиционной сфе-
рой», но такого роста, как в 2000-е, 
уже не будет. В ближайшие годы по-
требительский спрос и доходы на-
селения будут расти на 2–3% в год, 
говорит он.

НЕФТЬ И САНКЦИИ

Ранее эксперты ВШЭ в экономическом 
обзоре «Комментарии о государстве и 
бизнесе» отметили, что третьем-чет-
вертом квартале 2015 года уровень па-
дения экономики может приблизить-

Пессимистичные прогнозы они 
объясняют несколькими факторами. 
Нефть Urals подешевела с $60–65 за 
баррель в июне до $46–48 в середине 
августа, что сопровождалось ослабле-
нием рубля. Резко ухудшилась обста-
новка в Китае: основной китайский 
фондовый индекс Shanghai Composite 
упал с середины июня более чем на 
20%, и это сказывается на оценке пер-
спектив роста торговых партнеров 
Китая. «Продление западных санкций 
и присоединение к ним новых стран 
спровоцировало ответное расшире-
ние списка подсанкционных стран и 
ужесточение Россией контрсанкций, 
несмотря на отсутствие явных подви-
жек в области импортозамещения», — 
отмечается в обзоре.

На минувшей неделе аналитики 
Moody's сообщили, что падение цен 
на нефть и ослабление рубля приведет 
к тому, что ситуация с российской эко-
номикой начнет улучшаться позднее, 
чем это предполагалось. Они прогно-
зируют спад на 3% в 2015 году и нуле-
вой рост в 2016 году, при условии на-
чала слабого роста в конце текущего 
года. Среди факторов рецессии ана-
литики называют сокращение потре-
бительского спроса и объема инвести-
ций и санкции. 

«Это очень большой шок. Он тяжелее, 
чем то, с чем мы сталкивались  
и в 1998 году, и в 2009 году»

Прогноз Мин экономразвития

Базовый вариант 
прогноза социально-
экономического развития 
от Минэкономразвития 
предполагает, что 
розничная торговля 
в этом году сократится 
на 8,2%, а в следующем 

году министерство ожидает 
роста в 1,5%. Реальные 
располагаемые доходы 
населения в этом году 
сократятся на 7,8%, 
в следующем году 
прогнозируется их рост 
на 1,1%. Сокращение ВВП 

в этом году, в соответствии 
с базовым прогнозом, 
может составить 2,8%. 
Но на этой неделе помощник 
президента Андрей Белоусов 
не исключил, что спад 
может оказаться больше 
и составить 3,5–4%.

Андрей Клепач

С июля 2014 года занимает 
пост заместителя председателя 
и главного экономиста ВЭБа.  
До этого с 2004 по 2014 год 
проработал в Минэкономраз-
вития, где отвечал за макроэко-
номическое прогнозирование. 
С 2008 года он занимал пост 
заместителя министра. В дека-
бре 2008 года Андрей Клепач 
стал первым чиновником рос-
сийского правительства, который 
официально объявил о начале 
рецессии в России. Уход Клепача 
из Мин экономразвития человек 
из его окружения объяснял РБК 
тем, что у него и министра Алек-
сея Улюкаева «не сложились» 
отношения и «какие-то идеи 
Клепача не принимались». Одна-
ко сам Клепач   в интервью РБК 
это опровергал. «Мы не скры-
ваем — у нас по многим вещам 
разные позиции. Но особенно в 
этом году мы выступаем бок о 
бок, и предложения по бюджет-
ному правилу, по изменению 
подходов к денежной политике, 
процентной политике ЦБ отстаи-
ваем вместе. Я считаю, он ведет 
себя очень мужественно».

Андрей Клепач считает, что Россия уже не увидит такого роста, как в 2000-е годы
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Падение оборота, % к предыдущему году

Источник: Knight Frank

Оборот розничной торговли в России, % к началу периода
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ся к показателям кризиса 1998 года. 
Падение ВВП может составить 4,5%, 
«даже если в третьем и четвертом 
квартале» будет нулевой рост, рецес-
сия в 2016 году может продолжиться. 
В 1998 году ВВП снизился на 5,3%.
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Какие способы экономии используют россияне

Между грядками и скидками
НАДЕЖДА КОЗИНОВА

Каждый третий россиянин уже 
больше полугода покупает менее 
дорогие продукты, чем раньше 
(32%), свидетельствуют результа-
ты опроса.

Каждый третий россиянин уже боль-
ше полугода покупает менее дорогие 
продукты, чем раньше (32%), или во-
все не приобретает определенные то-
вары (31%), еще 21% делают это по-
следние полгода. Таковы результаты 
опроса Всероссийского центра изуче-
ния общественного мнения (ВЦИОМ) 
о том, к каким мерам экономии в свя-
зи с кризисом прибегают россияне.

Также существенно выросла доля 
респондентов, которые более шести 
месяцев отказывают себе в приобре-
тении тех или иных вещей (с 21 до 
31%), и 21% делают это последние 
полгода.

Одновременно с этим сократилось 
число тех, кто сообщил, что начал 
практиковать данные способы при-
способления к сложившейся экономи-
ческой ситуации только в последние 
месяцы (с 20 до 7% и с 23 до 7% соот-
ветственно). И практически неизмен-
ной остается доля тех, кто не ущемля-

ет себя в расходах, это по-прежнему 
около 40% опрошенных.

Как говорится в результатах опро-
са, иные «антикризисные» методы 
большинство россиян не применя-
ли. Менее половины опрошенных 
стали выращивать больше собствен-
ных овощей и фруктов и делать заго-
товки (37%), запасать продукты впрок 
(31%). Некоторые ищут более высо-
кооплачиваемую работу или при-
работок (32%). Среди прочего так-
же можно отметить, что 28% тратят 
сбережения на повседневные расхо-
ды, 22% берут кредит в банке, 23% за-
нимают в долг у знакомых, 22% при-
нимают безвозмездную помощь от 
близких. Наконец, лишь 10% делают 
накопления в валюте и 5% продают 
ценное имущество.

Полностью отказаться от путеше-
ствий в связи с кризисом пришлось 
12% россиян. Еще 4% стали меньше 
тратить на досуг, развлечения. Поч-
ти каждый десятый (8%) экономит на 
еде. Также 2% сетовали, что прихо-
дится «ужиматься» при покупке одеж-
ды. На собственном здоровье эконо-
мят 2%. Другие же изменили планы 
по проведению ремонта (1%), покупке 
бытовой техники и электроники (1%), 
машины (1%) и прочего.

Ранее ВЦИОМ провел опрос сре-
ди россиян о том, как они оценива-
ют рост цен на различные товары 
и услуги. Среди тех, кто совершает 
покупки и оплачивает квитанции, 
увеличение суммы оплаты за «ком-
муналку» заметили 83% (каждый 
второй — 49% — отмечает значитель-
ный рост) — индекс роста цен по дан-
ной категории услуг составил 65 пун-
ктов (выше, чем в январе 2015 года, 
58 пунктов).

В остальном согласно наблюде-
ниям граждан темп роста цен в на-
стоящее время в целом ниже, чем в 
начале года. Из продуктов в первую 
очередь говорят о росте ценников на 
мясо (77%) — соответствующий по-
казатель равен 57 пунктам (против 
77 пунктов в январе 2015 года). Бо-
лее двух третей респондентов, за-
нимающихся ведением хозяйства, 
наблюдают подорожание молочных 
продуктов (72%) и сахара (68%)  — 
показатели восприятия инфляции 
по данным товарам — по 49 пунктов 
соответственно.

Инициативный всероссийский 
опрос ВЦИОМ проведен 25–26 июля 
2015 года. Опрошены 1,6 тыс. человек 
в 130 населенных пунктах в 46 обла-
стях, краях и республиках России. Источник: ВЦИОМ
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ВЫБОРЫ «Голос» нашел иностранных спонсоров кандидатов в губернаторы

Избирательные средства
ЖАННА УЛЬЯНОВА

Несмотря на установленный 
законом запрет иностранного 
финансирования избирательных 
кампаний, парламентские партии 
и их кандидаты в губернаторы по-
лучают поддержку из-за рубежа. 
К такому выводу пришли экспер-
ты «Голоса».

ФИНАНСИРОВАНИЕ  
ЧЕРЕЗ «ПРОКЛАДКУ»

В новом докладе, посвященном выбо-
рам 14 сентября, движение наблюда-
телей «Голос» раскрывает источники 
иностранного и бюджетного финанси-
рования кандидатов в губернаторы от 
парламентских партий. Федеральный 
закон запрещает финансировать изби-
рательные кампании из иностранных 
источников и за счет средств бюдже-
тов всех уровней. Если 30% уставного 
капитала организации принадлежит 
иностранным лицам или российским 
органам власти, то она не может жерт-
вовать в избирательные фонды.

Запрет успешно обходили губерна-
торы, избиравшиеся в прошлом году, 
и те, кто баллотируется на выборах 
14 сентября, сообщают эксперты. Для 
этого достаточно сделать «прокладку» 
между российской компанией, пожерт-
вовавшей средства в избирательный 
фонд, и ее иностранными собственни-
ками в виде еще одного «российского» 
юридического лица, пишут они.

К подобной схеме прибегли финан-
совые доноры врио омского губернато-
ра Виктора Назарова, утверждают ав-
торы исследования. Избирательный 
фонд Назарова получил 3 млн руб. 
от компании, владеют которой через 
одно юридическое лицо учредители 
на Кипре и Британских Виргинских 
островах, говорится в докладе. Наза-
ров заявил РБК, что не изучал вопрос 
финансирования собственной избира-
тельной кампании, и попросил обра-

титься в избирательный штаб. Руко-
водитель штаба в среду вечером был 
недоступен для комментариев РБК.

Схожим образом поступили в изби-
рательные фонды врио губернатора Ро-
стовской области Василия Голубева в со-
вокупности 2,5 млн руб. и около 1 млн 
руб. в кампанию врио губернатора Смо-
ленской области Алексея Островского, 
утверждает «Голос». Авторы исследова-
ния подробно описывают механизмы, 
с помощью которых деньги были полу-
чены кандидатами в губернаторы. РБК 
пока не удалось получить комментарии 
представителей Голубева и Островского.

НЕДОСТИЖИМЫЕ БЮДЖЕТЫ 
«ЕДИНОЙ РОССИИ»

Значительную часть средств избира-
тельных фондов кандидатов составляют 
перечисления от выдвинувших их пар-
тий. Эксперты «Голоса» изучили финан-
совые отчеты парламентских партий 
за 2013–2014 годы и также обнаружили 
следы иностранного финансирования.

Эксперты обращают внимание на 
явное финансовое доминирование 
«Единой России». По официальным 
данным избирательных комиссий, со-
вокупный избирательный фонд кан-
дидатов от партии власти на данный 
момент в 2,5 раза превышает совокуп-
ный фонд всех остальных кандидатов, 
вместе взятых.

В избирательные фонды кандида-
тов от доминирующей партии уже по-
ступило 240,6 млн руб., в то время как 
кандидаты от всех остальных партий 
располагают суммой в 92,97 млн руб., 
из которых 34,65 млн руб. приходится 
на избирательный фонд смоленского 
врио губернатора Островского (ЛДПР). 

СКРЫТОЕ БЮДЖЕТНОЕ 
ФИНАНСИРОВАНИЕ

Исследование показало актуальность 
проблемы скрытого использования 
бюджетных средств для финансирова-

МИГРАНТЫ Желающих получить вид на жительство оценят по 100-балльной системе

Тест на гражданство
ЕЛИЗАВЕТА СУРНАЧЕВА,  
СВЕТЛАНА БОЧАРОВА

ФМС разработала 100-балльную 
систему оценки кандидатов на 
получение вида на жительство. 
Больше всего шансов у молодых, 
образованных, долго работаю-
щих в России. По критериям ФМС 
Жерар Депардье не набрал бы 
проходной балл.

Правительство разработало систему 
оценки иностранцев и лиц без граж-
данства, желающих получить разре-
шение на постоянное проживание в 
России. Соответствующий проект по-
становления правительства опубли-
кован на официальном сайте право-
вой информации. Система оценки 
представляет собой тест, в котором за 
каждый факт биографии желающему 
жить в России присваивается опре-

деленное количество баллов. Всего 
критериев восемь. Максимально воз-
можный результат в этом тесте — 100, 
проходной балл составляет 65. Про-
ект методики размещен на портале 
раскрытия правовой информации.

Возраст и образование — крите-
рии, дающие больше всего баллов 
в данном тесте. Так, выше всего це-
нятся кандидаты от 21 до 45 лет: на-
хождение в этом возрастном пери-
оде дает целых 20 баллов, треть от 
необходимого. Люди до 21 года и от 
45 до 55 лет оцениваются в 12 бал-
лов. Люди старше 55 лет оценивают-
ся в 0 баллов.

Наличие ученой степени дает все-
го на балл больше, чем высшее об-
разование уровня «специалист» или 
«магистр»: 25 и 24 балла соответ-
ственно. Бакалавриат «стоит» 18 бал-
лов, среднее образование — 15 бал-
лов. Если кандидат получил или 

получает высшее образование в Рос-
сии, то ему начисляется еще 5 баллов.   

Знание языка приносит не так мно-
го очков. 3 балла дает базовый уровень 
знания русского языка (умение про-
читать короткие тексты и поддержать 
беседу), 5 баллов — первый уровень 
(умение формулировать собственное 
мнение социокультурного характера), 
всего 10 баллов — за знание языка на 
уровне носителя.

Много очков приносит опыт работы 
в России. За стаж работы по специаль-
ности свыше пяти лет кандидат полу-
чает 15 баллов, за трудовую или пред-
принимательскую деятельность более 
пяти лет — также 15 баллов. Отсутствие 
стажа не дает никаких баллов.

Наличие родственников или жилья 
в России получению вида на житель-
ство почти не способствует. Близкие 
родственники принесут соискателю 
5 баллов, столько же даст квартира. 

Никак не оценивается наличие суди-
мости, правонарушений, семьи и де-
тей вне России.

К примеру, по критериям этой ме-
тодики вид на жительство не смог бы 
получить французский актер Жерар 
Депардье. Он бы получил 0 баллов за 
возраст, 0 — за отсутствие образова-
ния, 0 — за отсутствие опыта работы, 
родственников. 1 балл он получил бы 
за незнание языка (ниже 1 балла по 
этому критерию не присваивается) 
и еще 5 баллов за квартиру в Гроз-
ном, если бы президент Чечни Рам-
зан Кадыров подарил ее до переезда 
Депардье в Россию. Впрочем, Депар-
дье никакие формальные процедуры 
не понадобились: российское граж-
данство было присвоено ему указом 
президента России, паспорт он полу-
чил из рук Владимира Путина.

Балльную систему оценки канди-
датов на получение вида на житель-

Ф
О

ТО
: P

h
o

to
X

P
re

ss
.ru

В «Голосе» считают, что в период избирательной кампании действующие губернаторы намеренно 
увеличивают бюджетные расходы на решение острых социальных вопросов

Кандидаты в губернаторы с самым большим избирательным фондом
Регион Кандидат Партия Размер  

избирательного фонда, 
млн руб.

Ростовская область Голубев Василий Юрьевич «Единая Россия» 100,1

Смоленская область Островский Алексей 
Владимирович

ЛДПР 34,7

Архангельская область Орлов Игорь Анатольевич «Единая Россия» 28,7

Республика Татарстан Минниханов Рустам Нургалиевич «Единая Россия» 20,8

Омская область Назаров Виктор Иванович «Единая Россия» 19,5

Амурская область Козлов Александр 
Александрович

«Единая Россия» 12,6

Камчатский край Илюхин Владимир Иванович «Единая Россия» 10,4

Калининградская область Цуканов Николай Николаевич «Единая Россия» 10,3

Иркутская область Ерощенко Сергей Владимирович «Единая Россия» 10,0

Краснодарский край Кондратьев Вениамин Иванович «Единая Россия» 5,2

Брянская область Богомаз Александр Васильевич «Единая Россия» 5,2

Пензенская область Белозерцев Иван Александрович «Единая Россия» 4,6

Ростовская область Емельянов Михаил Васильевич «Справедливая 
Россия» 4,4

Архангельская область Осицына Ольга Сергеевна ЛДПР 4,2

Республика Марий Эл Маркелов Леонид Игоревич «Единая Россия» 4,0

Источник: движение в защиту прав избирателей «Голос»

За стаж работы 
по специально-
сти свыше пяти 
лет канди-
дат получает 
15 баллов, 
за трудовую 
или предпри-
нимательскую 
деятельность 
более пяти 
лет — также 
15 баллов, от-
сутствие стажа 
не дает никаких 
баллов
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Мигранты

УКРАИНА За что Олега Сенцова предложили осудить на 23 года

Срок для режиссера
МАКСИМ СОЛОПОВ

В среду обвинение попросило 
военный суд приговорить обви-
няемого в терроризме украин-
ского режиссера Олега Сенцова 
к 23 годам лишения своды. 
Защита настаивает на том, что 
в  столь тяжких преступлениях 
он не виноват.

 В среду прокурор Олег Ткаченко по-
просил Северо-Кавказский окруж-
ной военный суд в Ростове-на-Дону 
приговорить обвиняемого в терро-
ризме режиссера из Крыма Олега 
Сенцова к 23 годам строгого режима, 
сообщил РБК его адвокат Дмитрий 
Динзе. Для его предполагаемого 
сообщника, анархиста Александра 
Кольченко, обвинение попросило 
12 лет колонии. Защита Сенцова на-
стаивает на полном оправдании ре-
жиссера. Адвокаты Кольченко про-
сили оправдать его по обвинению 
в терроризме и переквалифициро-
вать действия в поджогах на более 
мягкие статьи уголовного кодекса — 
«Хулиганство» и «Умышленное по-
вреждение чужого имущества».

ОБВИНЕНИЯ

Жители Крыма Сенцов и Кольченко 
были задержаны ФСБ на полуостро-
ве в мае 2014 года. По версии след-
ствия, они вместе с сообщниками, 
участниками проукраинских митин-
гов в Крыму — юристом Геннадием 
Афанасьевым и историком Андре-
ем Чирнием — 14 и 18 апреля подо-
жгли офисы организаций «Русская 
община Крыма» и местного отделе-
ния «Единой России», а также пла-
нировали взрывы в ночь на 9 мая у 
Вечного огня и памятника Ленину в 
Симферополе. ФСБ настаивает, что 
все задержанные являются членами 
запрещенной в России организации 
«Правый сектор».

Сенцову предъявлены обвинения 
по ч. 1 ст. 205.4 УК (создание и руко-
водство террористическим сообще-
ством), п. «а» ч. 2 ст. 205 УК (совер-
шение теракта), ч. 1 ст. 30, п. «а» ч. 2 
ст. 205 УК (приготовление к теракту), 
ч. 3 ст. 30 и ч. 3 ст. 222 УК (покушение 
на незаконное приобретение взрыв-
ных устройств), и ч. 3 ст. 222 УК (не-
законное приобретение, перевозка 
и хранение огнестрельного оружия 
и боеприпасов). Антифашист Коль-
ченко обвиняется по ч. 2 ст. 205.4 
УК (участие в деятельности терро-
ристического сообщества) и п. «а» 
ч. 2 ст. 205 УК (совершение теракта).

Как было установлено в ходе су-
дебных заседаний, химик Александр 
Пирогов обратился в ФСБ, сообщив о 
просьбе Алексея Чирния изготовить 
самодельное взрывное устройство. 
По заданию оперативников химик 
изготовил муляж бомбы и спрятал ее 
под мостом через реку Малый Сал-
гир в окрестностях Симферополя, 
где при попытке забрать устройство 
Чирний был задержан. После этого 
Чирний дал показания об остальных 
фигурантах дела, рассказав о группе, 
которой якобы руководит Сенцов, в 
прошлом активный участник «Авто-
майдана».

Чирний и Афанасьев, на пока-
заниях которых обвинение стро-
ит версию о причастности Сенцова 
к поджогам и подготовке взрыва, 

согласились на сотрудничество со 
следствием, признали свою вину и 
были приговорены в особом поряд-
ке (без исследования доказательств) 
каждый к семи годам лишения сво-
боды (в декабре 2014 года и апреле 
2015 года). По данным издания «Ме-
диазона», еще четверо предполагае-
мых участников «террористической 
группы» Сенцова с фамилиями Цы-
риль, Боркин, Зуйков и Асанов объ-
явлены в розыск.

ДОКАЗАТЕЛЬСТВА

Ключевыми доказательствами тер-
рористической деятельности в деле 
Сенцова обвинение считает сделан-
ные скрытой камерой видеозаписи 
встреч Пирогова и Чирния. Послед-
ний во время этих встреч «не скры-
вал своих антироссийских взглядов» 
и недовольства ситуацией в Крыму, 
а также утверждал, что действует в 
составе группы, которой руководит 
«человек из «Автомайдана». После 
задержания Чирний дал показания 
на Сенцова и Афанасьева. По его сло-
вам, Сенцов дал крымчанину ука-
зание взорвать памятник Ленину, а 
также с помощью Афанасьева орга-
низовывал поджоги офисов пророс-
сийских организаций.Следствие на-
стаивает, что Сенцов звонил Чирнию 
с телефона Афанасьева и торопил 
последнего с изготовлением взрыв-
ного устройства. В материалах дела 
имеется соответствующий биллинг 
соединений. Кроме того, при обыске 
в доме Асанова — другого предпо-
лагаемого участника группы — был 
найден пистолет Макарова, на кото-
ром эксперты нашли следы биологи-
ческого материала Сенцова. В свою 
очередь подсудимый ранее заявлял, 
что после задержания оперативни-
ки засовывали ему в рот ствол неиз-
вестного пистолета.

В суде режиссер отказался давать 
показания, настаивая на политиче-
ской ангажированности и незакон-
ности процесса. Защита уверяет, что 
Сенцов не имеет никакого отноше-
ния к подготовке подрывов памят-
ника Ленину. Обвинение строится 
исключительно на показаниях Чир-
ния и Афанасьева, которые отказа-
лись подтвердить их в суде, а Афа-
насьев заявил, что оговорил других 
фигурантов дела под давлениям, на-
стаивает Динзе.

Кольченко подготовка взрыва не 
вменяется, но он признал свое уча-
стие в поджоге офиса «Единой Рос-
сии». При этом незначительные по-
вреждения (пожар был оперативно 
потушен) пустующих в вечернее 
время помещений, по версии защи-
ты, неверно квалифицированы след-
ствием как терроризм. Эти действия 
могут попадать под статью 167 УК 
(умышленное повреждение чужого 
имущества)  — именно по ней пер-
воначально было возбуждено уго-
ловное дело, рассказывала адвокат 
Кольченко Светлана Сидоркина.

КВАЛИФИКАЦИЯ ДЕЛА

Наказание по статьям УК, в наруше-
нии которых обвиняется 39-летний 
Сенцов, предусматривает в сово-
купности пожизненное заключение. 
Максимально возможный срок для 
Кольченко — 20 лет лишения свобо-
ды соответственно.

Защита обвиняемых считает, что 
никаких оснований для столь се-
рьезных обвинений в деле нет. По 
мнению адвокатов, террористиче-
ского сообщества не существова-
ло: группа не имела единого ру-
ководства, каждый из фигурантов 
дела решал, будет он участвовать 
в поджогах или нет, самостоятель-
но. Более того, ФСБ не смогло пред-
ставить никаких доказательств, что 
Сенцов или Кольченко участвовали 
в «Правом секторе» или восприняли 
его идеологию, настаивали в суде 
адвокаты.

Напротив, Кольченко подчерки-
вал в суде свои антифашистские 
взгляды: он даже пострадал от рук 
праворадикалов, избивших его за 
организацию показа фильма об уби-
той националистами в Москве жур-
налистке «Новой газеты» Анастасии 
Бабуровой.

В защиту Сенцова и Кольченко вы-
ступили правозащитники и режис-
серы. Правозащитный центр «Ме-
мориал» признал обоих фигурантов 
дела политзаключенными. Проана-
лизировав его материалы, право-
защитники пришли к выводу, что 
обвинения в адрес Сенцова основа-
ны на доказательствах «недопусти-
мо низкого качества». Поджог офи-
са, в котором участвовал Кольченко, 
не создавал угрозу жизни, никто из 
предполагаемых террористов не де-
монстрировал умысел на устрашение 
населения, что является обязатель-
ным квалифицирующим признаком 
теракта, и не выдвигал никаких тре-
бований, считают в «Мемориале».

«Мемориал» также обращает вни-
мание, что за последние годы офисы 
«Единой России» неоднократно под-
вергались поджогам, однако квали-
фицировались они по статье 167 УК 
(умышленное уничтожение имуще-
ства) или по статье 213 УК (хулиган-
ство). Обе статьи предполагают на-
казание не более семи лет лишения 
свободы.

В среду стало известно, что в за-
щиту Сенцова с открытым пись-
мом к российскому руководству 
обратились члены Европейской 
киноакадемии. В защиту Сенцова 
выступили, в частности, режиссе-
ры Аки Каурисмяки, Анджей Вай-
да, Кшиштоф Занусси, Вим Вендерс.  
В 2014 году за освобождение Сенцо-
ва выступил кинорежиссер Никита 
Михалков.

Сопоставимые с запрошенным 
Сенцову сроки от 20 до 25 лет в этом 
году получили блогер Василий Фе-
дорович, возглавлявший банду, на 
счету которой 14 жизней, участник 
националистической группировки 
БОРН Михаил Волков, признавший 
участие в двух громких убийствах, 
участник террористической органи-
зации «Вилаят Дагестан» Рамзан Ха-
лизов, обвинявшийся в теракте в Пя-
тигорске в 2013 году, унесшем жизни 
трех человек. 

ния избирательных кампаний, говорит-
ся в докладе. Например, в избиратель-
ный фонд врио губернатора Ростовской 
области Василия Голубева поступило 
1,3 млн руб. от компании, которая поч-
ти целиком находится под контролем 
государства, утверждается в докладе.

Кроме того, авторы доклада ука-
зывают, что в период избирательной 
кампании повсеместно происходит 
увеличение бюджетных расходов, на-
правленных на решение острых со-
циальных проблем, финансирование 
массовых культурных событий, что 
используется в агитационных целях. 
Так, в Калининграде, по сообщениям 
СМИ, в год выборов почти в два раза 
вырос объем средств, выделенных на 
ремонт автодорог. В июне 2015 года 
прошло первое массовое мероприя-
тие в концертном зале «Янтарь Холл», 
на постройку которого было потрачено 
2,5 млрд руб. Правительство Калинин-
градской области выступило органи-
затором джазового фестиваля, кото-
рый, по сообщениям очевидцев, был 
использован для проведения агита-
ции врио губернатора Цуканова. В Чу-
вашии перед посещением кандида-
том на должность главы республики, 
выдвинутым «Единой Россией», пред-
приятиями в срочном порядке пога-
шается имеющаяся задолженность по 
выплате заработной платы.

Кандидаты, обладающие админи-
стративным ресурсом, также актив-
но используют для проведения изби-
рательной кампании в свое рабочее 
время помещения, принадлежащие 
органам власти или бюджетным уч-
реждениям, сообщают эксперты.

Политолог Валерий Хомяков пояснил 
РБК, что традиционно финансирование 
избирательных кампаний в России ве-
дется по сложным и непрозрачным схе-
мам. «Непонятно, зачем врио губерна-
торов нужны деньги на кампании, когда 
зачистка их конкурентов была произве-
дена еще на этапе регистрации на вы-
борах», — отметил эксперт. 

ство использует не так много стран, 
отмечает старший научный сотруд-
ник Института демографии ГУ ВШЭ 
Никита Мкртчян: в чистом виде та-
кая система работает в Австралии, 
Канаде и Новой Зеландии. «Дале-
ко не все страны готовы ее приме-
нять, и, если мы пойдем по этому 
пути, это будет достаточно сме-
лый шаг», — оценивает концепцию 
Мкртчян. По его словам, критерии 
оценки кандидатов в странах при-
мерно такие же, но могут меняться 
год от года. В Канаде, например, для 
профессиональной миграции боль-
шее значение имеют знание языков 
и образование, в меньшей степени 
возраст. Австралия, страна с одним 
из самых жестких миграционных за-
конодательств, также предпочитает 
хорошо образованных молодых лю-
дей с солидным стажем работы на 
континенте. 

Проанализировав материалы дела, 
правозащитники из «Мемориала» 
пришли к выводу, что обвинения 
в адрес Сенцова основаны 
на доказательствах «недопустимо 
низкого качества»
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АВИАПЕРЕВОЗКИ

77,2%
составил показатель занятости пассажирских 

кресел в первом полугодии 2015 года. По сравнению 
с аналогичным периодом 2014 года он снизился 

на 0,7 п.п. Для международных перевозок он увеличился 
на 0,1 п.п., для внутренних — снизился на 0,9 п.п.
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Источник: Росавиация

Авиаперевозки в цифрах

41,2 млн 
пассажиров перевезли 

российские авиакомпании 
в первом полугодии 
2015 года. Это всего 

на 0,3 млн человек, или 
0,7%, меньше, чем в первом 

полугодии 2014-го

8,6
млрд руб.

убыток «Трансаэро» 
за шесть месяцев 

2015 года по МСФО 

26,2 
млн 

пассажиров,
или 63,6% от общего 
объема перевозок 
в первом полуго-

дии 2015 года, были 
перевезены пятью 

компаниями: «Аэро-
флот», «Трансаэро», 
«Сибирь», «ЮТэйр» и 

«Россия». Один только 
«Аэрофлот» перевез 

11,98 млн человек

Авиаперевозки в России в 2010–2015 годах,  
млн пассажиров

Авиаперевозки в России в 2010–2015 годах,  
млн пассажиров

Уровень занятости 
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Структура перевозок в 2014 и 2015 годах,  
млн пассажиров

Авиаперевозки 
«Трансаэро» 

в 2010–2015 годах, 
млн пассажиров

35,9 
тыс. руб. 
за тонну
стоит авиакеросин от 

ЗАО «Топливо-заправоч-
ный сервис» во Внуково, 

самый дешевый среди трех 
московских аэропортов

Сколько стоит 
авиакеросин 

в московских аэропортах, 
тыс. руб. за тонну
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Шереметьево 36,6–37,2

Домодедово 39,7
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Финансовые проблемы «Трансаэро» дошли до суда

С первым иском

ВЕРА ПРЕЛОВСКАЯ,  
ПЕТР МИРОНЕНКО

Вторая в России авиакомпания 
«Трансаэро» получила первый 
крупный иск, связанный с по-
ставкой топлива на 1,3 млрд руб. 
С исков поставщиков керосина 
начинались все банкротства 
авиакомпаний в России, напо-
минают эксперты.

ТОПЛИВНЫЙ СЛЕД

Во вторник банк «Финансовая кор-
порация «Открытие» подал к вто-
рой по пассажиропотоку россий-
ской авиакомпании «Трансаэро» 
иск, в котором требует взыскания 
просроченной задолженности в 
размере 1,29 млрд руб. В качестве 
третьего лица в иске заявлено ЗАО 
«Газпромнефть-Аэро»  — один из 
крупнейших поставщиков топлива 
для авиакомпании, заправляющий 
ее самолеты в московском Домоде-

дово. Искового заявления на сайте 
арбитражного суда пока нет, в отчет-
ности «Трансаэро» за 2014 года «ФК 
Открытие» упоминается как один из 
кредиторов в разделе «краткосроч-
ная задолженность».

В ФК «Открытие» комментиро-
вать иск отказались. Представитель 
«Трансаэро» сказал РБК, что в ком-
пании появлением иска удивлены. 
Авиакомпания продуктивно работа-
ет с банком «Финансовая корпорация 
Открытие» уже на протяжении ряда 
лет, заявил представитель «Трансаэ-
ро». При этом он заявил, что сам иск 
в компании пока не получили.

Представитель «Газ промнефть-
Аэро» сказал РБК, что в компанию 
не поступили документы по исково-
му заявлению и она не ознакомле-
на с сутью исковых требований. При 
этом «Газпромнефть-Аэро» в полном 
объеме выполняет обязательства по 
заправкам воздушных судов «Тран-
саэро» как в России, так и за рубе-
жом, подчеркнули в компании.

Гендиректор группы компаний 
«Аэрофьюэлз» (крупный постав-
щик авиатоплива) Владимир Спи-
ридонов предполагает, что привле-
чение «Газпромнефть-Аэро» как 
третьего лица означает, что иск мо-
жет быть связан с задолженностью 
по поставкам авиатоплива по схе-
ме факторинга  — ФК «Открытие» 
мог кредитовать поставщика керо-
сина, выкупая у него задолженность 
«Трансаэро».

На прошлой неделе, 11 августа, у 
«Трансаэро» уже возникли сложно-
сти с поставщиками топлива. Тогда 
международный аэропорт Влади-
восток уведомил Дальневосточное 
территориальное управление Роса-
виации о возможности возникнове-
ния проблем с заправкой самолетов 
«Трансаэро». В телеграмме говори-
лось, что из-за споров «РН-Аэро» 
(дочка «Роснефти») и «Трансаэро» в 
аэропорту может возникнуть сбой. 
ТАСС со ссылкой на свои источни-
ки связывал проблемы с долгами 

перевозчика перед «РН-Аэро». «Ро-
снефть» и «Трансаэро» тогда опро-
вергли эту информацию.

Вчера в пресс-службе «Роснефти» 
РБК сказали, что нефтекомпания не 
собирается подавать в суд на авиа-
перевозчика. «Роснефть» поставляет 
авиакеросин в том числе в базовый 
для «Трансаэро» аэропорт Внуко-
во. Источник в ЛУКОЙЛе также ска-
зал РБК, что ее профильная «дочка», 
«ЛУКОЙЛ-Аэро», не собирается по-
давать в суд на «Трансаэро». По сло-
вам Владимира Спиридонова из 
«Аэрофьюэлз», перед его компанией 
у «Трансаэро» просроченной задол-
женности нет. «Аэрофьюэлз» заправ-
ляет перевозчика в Улан-Удэ, Кеме-
рово, Перми, Нижнем Новгороде, 
Кургане и еще 20 пунктах за рубежом.

К ЧЕМУ ПРИВОДЯТ НЕПЛАТЕЖИ

С иска о взыскании долга за авиа-
керосин начиналось самое крупное 
пока в истории российского рын-

С иска о взы-
скании долга 
за авиакеросин 
начиналось 
самое крупное 
пока в исто-
рии россий-
ского рынка 
авиационное 
банкротство — 
крах альян-
са AiRUnion 
в 2008 году
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Финансовые проблемы «Трансаэро» дошли до суда

С первым иском
ка авиационное банкротство — крах 
альянса AiRUnion в 2008 году. Впер-
вые о тяжелом финансовом поло-
жении AiRUnion, который на тот 
момент занимал третье место по пе-
ревозкам среди российских авиаком-
паний, но имел высокую долговую 
нагрузку, заговорили после того, как 
в мае 2008 года иск на 1,5 млрд руб. 
к компаниям альянса подал один из 
основных поставщиков топлива — ТД 
«Топливное обеспечение аэропор-
тов». В течение лета 2008 года рейсы 
AiRUnion в разных аэропортах задер-
живались из-за того, что аэропорты 
не выпускали суда, требуя оплатить 
заправку без отсрочки платежа. Уже 
в конце августа ТЗК аэропорта До-
модедово отказалась заправлять са-
молеты AiRUnion, после чего альянс 
прекратил полеты и в результате был 
признан банкротом.

Руководитель аналитической 
службы агентства «Авиапорт» Олег 
Пантелеев напоминает, что для всех 
ушедших с рынка российских ави-
акомпаний критичным моментом 
становились именно проблемы с 
поставщиками топлива. Иск может 
стать тревожным сигналом для ком-
пании, у которой серьезные финан-
совые проблемы, опасается он.

Финансовые проблемы «Трансаэ-
ро» обсуждаются на рынке и в прави-
тельстве с прошлого года. Кроме дол-
га перед поставщиками услуг (в том 
числе топлива), который составляет 
около 20 млрд руб., «Трансаэро» име-
ет большой долг перед финансовы-
ми организациями — 66,9 млрд руб. 
В отчете «Трансаэро» по МСФО напи-
сано, что основными кредиторами 
компании по долгосрочным займам 
на конец 2014 года являлись Сбер-
банк России, Московский кредитный 
банк (ОАО), ПАО «Промсвязьбанк», 
АО АКБ «Новикомбанк», Банк ГПБ 
(АО), ОАО АКБ «Международный фи-
нансовый клуб», АО «Альфа-банк», 
ПАО «МТС-Банк».

ПОМОЖЕТ ЛИ ГОСПОДДЕРЖКА

В конце сентября 2014 года руковод-
ство «Трансаэро» обратилось в Мин-
транс за поддержкой. Перевозчик 
просил предоставления госгаран-

тий по кредитам. В начале декабря 
2014  года, как писал ТАСС, генди-
ректор «Трансаэро» Ольга Плеша-
кова отправила в правительство 
письмо, в котором сообщила, что 
уже до конца 2014 года существует 
риск приостановки полетов, так как 
компании нечем платить контраген-
там — «Трансаэро» должна 2,5 млрд 
руб. «Роснефти» и почти 2 млрд руб. 
«Газпром-Аэро» за авиатопливо. 
В результате в конце декабря пра-
вительство выделило «Трансаэро» 
госгарантии в размере 9 млрд руб.

Но этих денег хватило ненадол-
го. Уже в марте 2015-го в «Ведомо-
стях» появилась информация о том, 
что «Трансаэро» собирается обра-
титься за новыми госгарантиями 
на 40–50 млрд руб. В конце мая газе-
та писала, что перевозчику могут по-
требоваться уже 70 млрд. Одновре-
менно «Трансаэро» ведет переговоры 
о создании синдиката банков-кре-
диторов, которые бы реструктуриро-
вали долг компании. Организацией 
синдицированного кредита занима-
ется один из крупнейших кредито-
ров авиакомпании — ВТБ. В начале 
августа «Коммерсантъ» со ссылкой 
на доклад Минэкономразвития на-
писал, что ведомство не исключает, 
что проблемные авиакомпании, в 
том числе «Трансаэро», могут уйти 
с рынка.

По словам источника в одной из 
авиакомпаний из топ-5, на прошлой 
неделе в Росавиации прошло сове-
щание, посвященное финансовой 
устойчивости авиаперевозчиков, в 
том числе «Трансаэро», на котором 
были представлены цифры, сви-
детельствующие о том, что убыток 
авиакомпании в пересчете на од-
ного пассажира с момента предо-
ставления госгарантий только вы-
рос. В Росавиации от комментариев 
отказались. А 19 августа совещание 
о ситуации в компании с участием 
Ольги Плешаковой и банков-креди-
торов прошло уже у вице-премье-
ра Аркадия Дворковича. По словам 
источника РБК, знакомого с ходом 
совещания, Ольга Плешакова заяви-
ла, что компании в короткие сроки 
необходимо получение госгарантии 
размером 22 млрд руб. Никаких ре-

шений по итогам совещания приня-
то не было, знает источник РБК. В ап-
парате Дворковича от комментариев 
отказались, в «Трансаэро» предоста-
вить оперативный комментарий по 
поводу совещания не смогли. Однако 
сам вице-премьер сказал вечером в 
эфире телеканала «Россия-24», что 
правительство готово помогать ави-
акомпаниям, испытывающим фи-
нансовые проблемы, но «делать это 
нужно только в том случае, если есть 
понятная финансовая модель выхо-
да из сложной ситуации». «Если нет, 
тогда придется смириться, что на 

рынке будет меньше авиакомпаний. 
Пока таких тяжелых решений мы не 
принимали», — сказал Дворкович.

Государство, конечно, хотело бы 
спасти «Трансаэро», чтобы миними-
зировать социальные последствия — 
увольнение работников компании и 
задержку пассажиров в аэропортах 
по всему миру, говорит Олег Пан-
телеев. Но в условиях, когда «Аэро-
флот» и S7 не раз высказывали свою 
готовность вывозить застрявших 
пассажиров, вариант «не спасать» 
становится все более реалистичным, 
считает он. 

ФОТО: Depositphotos

Как банкротились российские авиакомпании

AiRUnion
В альянс AiRUnion (ООО 
«Эйрюнион»), созданный 
в 2004 году, входили ави-
акомпании с госучастием 
«Красэйр», «Домодедовские 
авиалинии» и «Самара», 
а также «Омскавиа» и «Си-
бавиатранс». В 2007 году 
президент Владимир Путин 
подписал указ о создании 
на базе альянса едино-
го холдинга «Эйрюнион». 
К 2008 году совокупный долг 
альянса превысил $1 млрд. 
Из-за неоплаты топлива 
рейсы авиакомпаний за-
держивались и отменялись. 
В конце августа 2008 года 
топливозаправочная компа-
ния аэропорта Домодедово 
отказалась заправлять са-
молеты AiRUnion, и альянс 
остановился. В разных рос-
сийских аэропортах не смог-
ли вылететь своими рейсами 
несколько тысяч пассажиров 
AiRUnion. Приехать в Домо-
дедово, чтобы руководить 
их развозом, пришлось 
министру транспорта Иго-
рю Левитину. После краха 
AiRUnion входившие в 
него авиакомпании были 
переданы госкорпорации 
«Ростехнологии», которая 

безуспешно попыталась на 
их основе создать конкурен-
та «Аэрофлоту» — авиаком-
панию «Росавиа». В начале 
2010 года остатки AiRUnion 
были переданы «Аэрофлоту».

«КД Авиа»
Авиакомпания «ОАО «Кали-
нинградавиа» была создана 
в 2002 году, в 2005 году ее 
переименовали в «КД Авиа». 
В 2009 году задолженность 
компании перед банками, 
лизингодателями, топливо-
заправочными фирмами, 
службами аэронавигации и 
аэропортами составила более 
14 млрд руб. С 1 сентября ком-
пания была вынуждена при-
остановить продажу билетов. 
В ноябре 2010 года «КД Авиа» 
признали банкротом.

UTair
Авиакомпания была создана в 
1991 году на базе Тюменского 
управления гражданской ави-
ации. Первоначально она на-
зывалась «Тюменьавиатранс», 
в 2002 году была переимено-
вана в UTair. Штаб-квартира 
компании находится в Хан-
ты-Мансийске. В группу UTair 
входит не только авиакомпа-
ния, но и ремонтные компа-

нии, структуры по обучению 
персонала, продаже билетов 
и др. 75,64% акций UTair при-
надлежат пенсионному фонду 
компании «Сургутнефтегаз». 
В сентябре 2014 года хан-
ты-мансийские СМИ сообщи-
ли, что из-за возросших цен 
на топливо UTair перестала 
предоставлять пассажирам 
горячие обеды. В 2015 году 
должники начали подавать в 
Арбитражный суд ХМАО иски 
о банкротстве UTair. Сейчас в 
производстве суда находится 
более десяти исков. 
В начале августа газета 
«Коммерсантъ» написала, 
что Минэкономразвития 
подготовило анализ тенден-
ций развития и перспектив 
гражданской авиации на 
2015–2016 годы. Из доклада 
следует, что власти готовы 
смириться с уходом с рынка 
крупнейших авиакомпаний, 
накопивших большие долги. 
Речь может идти о UTair и 
«Трансаэро», совокупный долг 
которых составляет 150 млрд 
руб. В пример приводится 
банкротство AiRUnion, кото-
рое, как считают в министер-
стве, помогло оздоровлению 
рынка во время кризиса 
2008 года.
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Магазинам и ресторанам в Москве сделали послабление при уплате аренды

За процент от бутерброда

АННА ДЕРЯБИНА

Торговые улицы Москвы про-
должают терять арендаторов. 
Чтобы удержать их, владельцы 
помещений стали соглашаться 
на непривычную для них схему 
работы — брать не фиксирован-
ную ставку, а процент с оборота 
магазинов.

Центральные торговые улицы Москвы 
в этом году продолжают терять арен-
даторов: в первом полугодии доля 
пустующих помещений, по оцен-
ке Colliers International, выросла до 
максимума за последние шесть лет 
и составила 11,8%. Из-за этого вла-
дельцы помещений в стрит-ретейле 
стали  сговорчивее. Раньше в согла-

шениях об аренде редко встречалось 
условие, что платеж арендатора бу-
дет зависеть от  его товарооборота, 
но теперь рантье стали соглашаться 
на такие схемы, рассказали РБК кон-
сультанты в сфере торговой недвижи-
мости и компании-арендаторы.

Чаще всего арендодатели пред-
лагают комбинированный вариант: 
фиксированная ставка плюс процент 
с оборота. По оценке гендиректора 
брокерской компании DNA Realty Ан-
тона Белых, в 2013–2014 годах таких 
сделок на рынке стрит-ретейла Мо-
сквы было 7–8%, а в этом году — уже 
15–20%.

По данным директора направле-
ния стрит-ретейла Knight Frank Вик-
тории Камлюк, два года назад в нише 
общепита и продуктов питания были 

единичные случаи оплаты аренды с 
использованием процента с оборо-
та, сейчас их стало гораздо больше. 
«Представители «Перекрестка Экс-
пресс» рассказали нам, что сейчас по-
рядка 40% подписанных ими догово-
ров аренды в стрит-ретейле имеют 
коммерческие условия с привязкой к 
проценту от оборота», — привела при-
мер Камлюк. В X5 Retail Group (управ-
ляет сетью «Перекресток» и другими) 
не смогли прокомментировать это. 
Сейчас в России работают 438 мага-
зинов «Перекресток» и 177 магазинов 
«Перекресток Экспресс».

«Если объект расположен в неудач-
ном месте и собственник не может 
найти нового арендатора, то он со-
глашается на льготные условия, чтобы 
реализовать объект», — подтверждает 

старший консультант отдела торговой 
недвижимости Cushman & Wakefield 
Ирина Данилкина.

Начальник отдела стрит-ретейла 
компании JLL (до 2014 года Jones Lang 
LaSalle) Светлана Ярова считает, что 
на такие условия собственник поме-
щения готов идти в двух случаях: если 
он имеет железную гарантию будущих 
продаж арендатора или если ему необ-
ходимо привлечь определенного опе-
ратора, например мировой модный 
бренд, который хочет «сесть» именно 
на процент от оборота.

Чаще всего запросы на оплату в виде 
процента с оборота делают супермар-
кеты и компании общепита, отмечает 
Данилкина. Сам процент выплат ва-
рьируется от 3–5 до 20% в зависимо-
сти от профиля арендатора, говорит 

Сам процент 
выплат 
варьируется 
от 3–5 до 20% 
в зависимости 
от профиля 
арендатора
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Чаще всего запросы на оплату в виде процента с оборота делают супермаркеты и компании общепита
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Магазинам и ресторанам в Москве сделали послабление при уплате аренды

За процент от бутерброда
ДЕНИС СОКОЛОВ,
руководитель отдела исследований Cushman & Wakefield

Как меняется торговля в Москве

Малейшее изменение городской сре-
ды отражается на торговле. На-
пример, гуляющим по пешеходным 
зонам нужны совершенно другие 
торговые точки, нежели тем, кто 
спешит на работу или с работы.

 СЧАСТЛИВОЕ ВРЕМЯ ТОРГОВЫХ 
ЦЕНТРОВ ПРОШЛО

Торговля в Москве за последние 12 меся-
цев изменилась. Во-первых, произошло 
падение оборота розничной торговли, 
в январе—июне 2015 года он упал на 
8% (прогноз Минэкономразвития). Де-
вальвация рубля привела к тому, что 
доходы населения стали уменьшаться 
и цены пошли вверх. А продовольствен-
ное эмбарго на пару с кризисом сделали 
потребление консервативным и «патри-
отичным». Сыграла роль и тотальная ре-
конструкция московских улиц, которая 
спровоцировала временное ограничение 
доступа покупателей в торговые точки.

Городская торговля складывает-
ся из торговых центров и так называ-
емой уличной торговли (street retail). 
Онлайн-торговля до сих пор занимает 
не более 4% от общего торгового оборо-
та. По оценкам компании Cushman and 
Wakefi eld, на долю торговых центров в 
Москве приходится около 30% товароо-
борота: большая часть товаров продает-
ся в магазинах на улицах, отдельно стоя-
щих супермаркетах или рынках.

В предыдущие годы основной тренд в 
развитии городской торговли заключал-
ся в увеличении доли форматной тор-
говли, представленной российскими и 
зарубежными сетевыми торговыми опе-
раторами. Каждый год в Россию прихо-
дили 10–15 международных ретейлеров 
разного профиля. Стрит-ретейл разви-
вался медленнее, в основном за счет 
конвертации первых этажей зданий в 
торговые объекты.

Сейчас основной удар пришелся 
именно по торговым центрам. Из-за 
продовольственного эмбарго сократил-
ся ассортимент в гипермаркетах и супер-
маркетах. Их способность притягивать 
поток покупателей уменьшилась. Вдоба-
вок из-за снижения доходов люди стали 
экономить, что сказывается на объеме 
продаж. Неудивительно, что уже не-
сколько торговых компаний прекрати-
ли операции в России.

Торговый центр с помощью аренда-
торов и рекламной политики управляет 
потребительской аудиторией и потоком 
покупателей. Именно поэтому для ре-
тейлера размещение в ТЦ — достаточно 
понятная процедура. Он может предска-
зать объемы продажи и определить, смо-
жет ли платить арендные ставки.

В стабильной ситуации доля аренды 
торговой площади в обороте составляет 
10–15%. Поэтому для торговой компа-
нии важен не столько уровень арендной 
ставки, сколько оборот, который может 
показать торговая точка. Сейчас торго-
вый оборот снижается, а доля аренды 
возрастает. Если торговец не может до-
говориться о снижении ставки, он за-
крывает торговую точку.

Сетевой оператор вынужден держать 
одинаковые цены по всем точкам, поэ-
тому он не может просто поднять цены. 
Собственники торговых центров обыч-
но идут навстречу ретейлерам, понимая, 
что выжить можно только совместно. Ча-
сто собственник торгового центра готов 
на большие уступки. Сегодня в Москве в 
рамках одного ТЦ арендная ставка мо-
жет быть от 5 тыс. до 100 тыс. руб. за ква-
дратный метр в год.

ТОРГОВЫЙ ШТОРМ

Торговые помещения на улицах обычно 
находятся в руках собственников, не яв-
ляющихся профессиональными участ-

никами рынка недвижимости. Такой 
собственник готов сдавать помещение 
любому, кто заплатит дороже. Открытие 
магазина на улице сопряжено с допол-
нительными рисками: сложно предска-
зать, какого оборота удастся достичь, в 
то время как арендную ставку платить 
придется в любом случае. Малейшее из-
менение городской среды отражается на 
показателях торговли. Ярким примером 
является формирование пешеходных 
зон. Прогуливающиеся люди нуждаются 
в совершенно других торговых точках, 
нежели спешащие на работу.

Поэтому в последние месяцы мы ви-
дим значительную ротацию арендато-
ров на улицах, считающихся торговыми 
коридорами. На Тверской улице смени-
лось 25% арендаторов, на Никольской — 
34%, в Столешниковом переулке — 38%, 
а на Большой Дмитровке сменилось 42% 
арендаторов, причем большинство но-
вых арендаторов — кафе и рестораны, 
что характерно для пешеходных улиц.

Эволюция торговых коридоров отра-
жает изменение потребительской ауди-
тории. На месте магазина Zara на Твер-
ской теперь расположен Bosco. На месте 
магазина Tezenis — магазин «Армия Рос-
сии». Даже действия ЦБ по оздоровле-
нию банковской системы нашли свое 
отражение на главной столичной тор-
говой улице: вместо банка «Фининвест», 
у которого ЦБ отозвал лицензию, место 
занято банком МирЪ БанкЪ.

Покупатели будут привыкать к новой 
реальности с ее высокой инфляцией и 
ограниченным ассортиментом, а ретей-
леры — пытаться подобрать ключик к 
сердцам и кошелькам покупателей.

Московскую торговлю будет штор-
мить еще как минимум год.

Точка зрения авторов, статьи которых 
публикуются в разделе «Мнения», 
может не совпадать с мнением редакции.

Эволюция торговых кори-
доров отражает изменение 
потребительской 
аудитории.

она: «Самый низкий процент у опе-
раторов, снимающих большие поме-
щения, — продавцов электроники, бы-
товой техники, супермаркетов, самый 
высокий процент платят ювелирные 
магазины». Для продуктового сегмен-
та он в среднем составляет 7–9%, для 
одежды — 10–12%, уточняет Белых.

«У нас такие договоры [с процентом 
от оборота] были и раньше, но совсем 
немного, и в этом году собственни-
ки явно стали сговорчивее», — гово-
рит один из основателей ресторанной 
сети «Чайхона №1» Алексей Васильчук. 
Партнер Torro Grill Кирилл Мартынен-
ко рассказал, что у компании таких до-
говоров пока нет, но она намерена до-
говориться о специальных условиях.

Совладелец сети обувных магази-
нов «Эконика» Сергей Саркисов го-
ворит, что его компания в отдельных 
случаях переходит на процент с обо-
рота, но считает это временной мерой 
для рынка. «Обычно это выглядит так: 
первый год арендатор платит процент 
с оборота, второй — базовую ставку 
плюс процент, третий — фиксирован-
ный платеж», — объясняет Саркисов. 

МНЕНИЕ

Продажи падают

По данным Росстата, в первом 
полугодии 2015-го оборот роз-
ничной торговли по сравне-
нию с аналогичным периодом 
2014-го сократился на 8%, до 
12,9 трлн руб. Сами ретейлеры 
неоднократно жаловались на 
падение продаж: например, ген-
директор сети магазинов жен-
ского белья «Милабель» Алексей 
Прагер отмечал, что продажи 
сети упали на 20% в этом году. 
Объем рынка одежды и обуви 
в 2014 году Fashion Consulting 
Group оценила в 2,2 трлн руб., 
падение по году составило 8% 
по сравнению с 2013 годом. 
В 2015 году, как прогнозируют 
аналитики консалтинговой ком-
пании, рынок просядет не менее 
чем на 20%.

ФОТО: Олег Яковлев/РБК
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ПЕНСИИ НПФ инвестировали в экономику 190 млрд рублей

Русское пенсионное чудо

С того момента, как фонды в мае по-
лучили новые накопления, финансо-
вый блок работал над тем, чтобы на-
править эти деньги в экономику. Когда 
правительство спорило о том, сохра-
нять или ликвидировать накопитель-
ный компонент пенсионной системы, 
одним из основных аргументов сто-
ронников ее ликвидации было отсут-
ствие у НПФ инвестиций в реальный 
сектор. «Накопления не работают как 
длинные деньги, потому что большая 
часть денег размещается в гособлига-
ции или банковские депозиты», — го-
ворил ранее РБК источник в соцблоке 
правительства.

По итогам совещания 1 апреля 
2015 года президент поручил прави-
тельству и Банку России разработать 
и представить механизмы направле-
ния средств НПФ на финансирование 
долгосрочных инвестиционных проек-
тов. Уже реализован «ряд мер по повы-
шению эффективности использования 
финансового ресурса» пенсионных на-
коплений как источника длинных де-
нег «для обеспечения экономическо-
го роста», указывает Минфин в своем 
докладе.

К примеру, Минфин подготовил за-
конопроект, который изменит систе-
му вознаграждения НПФ; работает над 

документом, который введет портфель 
удерживаемых до погашения акти-
вов — они не будут переоцениваться 
ежедневно и, значит, не будут зависеть 
от колебаний рынка. А представители 
Минэкономразвития организовывали 
взаимодействие НПФ с компаниями 
реального сектора экономики, кото-
рые реализуют крупные инвестици-
онные проекты.

В результате во втором квартале 
2015 года НПФ вложили 25 млрд руб. 
в облигации «Башнефти», 22 млрд 
руб. — РЖД, 11 млрд руб. — «Россий-
ских сетей», 2 млрд руб. — АФК «Систе-
ма». У каждой из этих компаний есть 
утвержденные инвестиционные про-
граммы, которые включают в себя раз-
витие новых месторождений, обновле-
ние инфраструктуры и др.

Еще 15,5 млрд руб. НПФ инвестиро-
вали в строительство дороги Москва — 
Санкт-Петербург. В начале июня «ВТБ 
Пенсионный фонд» сообщал, что вы-
купил транш инфраструктурных об-
лигаций компании «Магистраль двух 
столиц» на 7,5 млрд руб. В июле фонды 
O1 Group «Будущее» и «Стальфонд», а 
также «ЛУКОЙЛ-Гарант» и НПФ электро-
энергетики, связанные с группой «От-
крытие», стали якорными инвесторами 
размещения 15-летних инфраструктур-
ных облигаций этой компании — они 
вложили не менее 5,5 млрд руб.

Из доклада следует, что перечислен-
ные вложения и составили основную 
часть 128,8 млрд руб., попавших в кор-
поративные облигации и инфраструк-
туру. По логике к ним следует добавить 
еще около 60 млрд руб., которые НПФ 
в том же втором квартале вложили в 
объекты жилищного строительства, в 
том числе через облигации Агентства 
по ипотечному жилищному кредито-
ванию (эта цифра тоже названа в до-
кладе).

Ресурсы правительства истощают-
ся из-за кризиса, а НПФ, пополненные 
после заморозки пенсионных нако-

плений в 2014 году, становятся источ-
ником длинных денег, говорил ранее 
замминистра экономического разви-
тия Николай Подгузов. Он ожидает, что 
как минимум половина средств, кото-
рые будут поступать ежегодно в НПФ, 
будет инвестирована в инфраструктур-
ные проекты.

Шаги НПФ в инвестициях в инфра-
структуру не так масштабны, в то же 
время вложения пенсионных средств 
в корпоративные облигации компа-
ний реального сектора значительны, 
что может стать доводом в защиту на-
копительной системы, полагает генди-

Ресурсы прави-
тельства исто-
щаются из-за 
кризиса, а НПФ, 
пополненные 
после замороз-
ки пенсионных 
накоплений 
в 2014 году, ста-
новятся источ-
ником длинных 
денег

Во втором квартале 2015 года НПФ вложили в объекты жилищного строительства около 60 млрд руб. 
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 Окончание. Начало на с. 1 

Пенсионеры помогают банкирам

Больше всего от НПФ полу-
чил банк ФК «Открытие» — 
26,8 млрд руб., это около 
19% капитала. Инвестиции в 
этот банк сделали НПФ РГС 
(6,9 млрд руб., 5% капитала); 
входящие в O1 Group Бориса 
Минца «Будущее» (3,3 млрд 
руб., 2%) и «Стальфонд» 
(3,5 млрд руб., 2%); входящие 
в группу БИН Микаила Шиш-
ханова и братьев Гуцериевых 
«Европейский ПФ» (1,2 млрд 

руб., 1%), «Доверие» (0,9 млрд 
руб., 1%) и «Регионфонд» 
(0,8 млрд руб., 1%). Еще 7% ФК 
«Открытие» принадлежит пен-
сионным фондам, связанным 
с группой «Открытие»: НПФ 
электроэнергетики приобрел 
4% капитала почти за 6 млрд 
руб., «ЛУКОЙЛ-Гарант» — 
3% капитала за 4,2 млрд руб.
В акции Промсвязьбанка вло-
жено 13,8 млрд руб. накопле-
ний, что составляет 20% ка-

питала. В состав акционеров 
этого банка весной 2015 года 
вошли пенсионные фонды 
группы O1 Минца и группы 
БИН Шишханова-Гуцериевых.
«ВТБ Пенсионный фонд» 
вложил 7,2 млрд руб. в ка-
питал ВТБ, приобретя около 
1% акций банка. В ВТБ также 
вложились НПФ Сбербанка 
(165,5 млн руб.), НПФ «Сур-
гутнефтегаз» (18,6 млн руб.) 
и «Регионфонд» (14 млн руб.)
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КОНФЛИКТ Бывший владелец White Tiger 
Gold обвиняет нынешнего

Полосатый рейд
АЛЕНА СУХАРЕВСКАЯ

Бизнесмен Максим Финский, про-
тив которого в России возбуждено 
уголовное дело, подал иски в Ка-
наде и на Британских Виргинских 
островах против своего бывшего 
партнера Сергея Янчукова. Истец 
требует $185 млн.

Бывший топ-менеджер ОНЭКСИМа 
бизнесмен Максим Финский подал 
иски в Канаде и на Британских Вир-
гинских островах (BVI) против своего 
бывшего партнера по золотодобываю-
щему бизнесу Сергея Янчукова. О фак-
те подачи исков говорится в заявлении 
одного из адвокатов Финского Робер-
та Амстердама. Бизнесмен обратился 
за судебной помощью для защиты 
от рейда, который был инициирован 
в России группой лиц в «высших кругах 
российского руководства», утверждают 
адвокаты. Но пока иски поданы только 
против Янчукова, которому Финский 
в 2013 году продал свою долю в канад-
ской White Tiger Gold (WTG), обладав-
шей лицензиями в Забайкалье и Мага-
данской области.

Финский подозревает Янчуко-
ва в финансовых связях с высокопо-
ставленным чиновником в россий-
ском  правительстве, но имя этого 
чиновника пока не фигурирует в ис-
ковых заявлениях, заявил РБК Роберт 
Амстердам.

Максим Финский был партне-
ром бизнесмена Михаила Прохорова, 
с 2000 по 2008 год он работал директо-
ром «Норильского никеля» по геолого-
разведке, а с 2008-го до начала апреля 
2015 года возглавлял совет директоров 
горнодобывающего подразделения 
ОНЭКСИМа «Интергео». Параллельно 
с этим в 2008 году он купил компанию 
«Дальцветмет» и на базе ее золотодо-
бывающих активов создал компанию 
White Tiger Gold (WTG), которая была 
зарегистрирована на БВО и получила 
листинг на бирже в Канаде.

В марте 2013 года Финский продал 
Янчукову свою долю (238,7 млн акций, 
или 49,5% компании) в WTG. Янчуков 
тем самым консолидировал более 70% 
акций компании. Сумма сделки не рас-
крывалась. Как сейчас утверждают ад-
вокаты Финского, бизнесмен сделал 
это «под давлением» и «с огромным 
убытком», после чего Янчуков якобы 
потребовал еще $150 млн.

Как писала «Новая газета», коман-
да Янчукова обнаружила, что приобре-
тенный актив оказался закредитован. 
В 2011 году под личное поручитель-
ство Финского эта компания получила 
700 млн руб. в банке МФК и 300 млн руб. 
в Сбербанке. В декабре 2011 года WTG 
привлекла кредитную линию «ВТБ Ка-
питала» на $150 млн, из которой было 
выбрано $80 млн и половина средств 
пошла на рефинансирование кредитов 
Сбербанка и МФК. По данным «Новой 
газеты», именно на основании непога-
шенных кредитов в отношении Фин-
ского в марте 2014 года было возбуж-
дено уголовное дело по ч. 4 ст. 159 УК 
РФ («мошенничество, совершенное 
организованной группой либо в особо 
крупном размере»). 

Ранее представитель Янчукова под-
тверждал РБК, что бизнесмен подавал 
жалобу на Финского в российские пра-
воохранительные органы, и по его жа-
лобе было возбуждено уголовное дело.

УЩЕРБ НА $185 МЛН

В Канаде и на BVI Финский плани-
рует добиваться признания недей-
ствительными обвинений Янчукова. 
В частности, как утверждается в иске, 
поданном от лица Максима Финского 
и трех компаний (Kirkland Intertrade, 
DZM Gold Mining Ltd, WTG Holding) 
в Восточно-Карибский Верховный суд 
BVI (копия есть у РБК), уголовные обви-
нения в отношении Финского в России 
были инициированы Янчуковым.

Финский просит суд признать без-
основательность уголовного дела 
в  России, запретить Янчукову пода-
вать новые иски по этому делу в дру-
гих судах и назначить справедливую 
компенсацию. Иск подан против Сер-
гея Янчукова и его компаний, зареги-
стрированных на BVI, — Unique Goals 
International, Faith Union Industries 
и Mangazeya Mining (бывшая WTG, пе-
реименованная при вхождении в груп-
пу компаний Янчукова Mangazeya).

Компенсации Финский намерен до-
биваться и в Канаде: согласно заявле-
нию адвокатов, именно в этой юрис-
дикции Янчуков согласился разрешать 
споры, касающиеся сделки по продаже 
доли Финского в White Tiger Gold. Биз-
несмен планирует отсудить у бывшего 
партнера $185 млн за нарушение ус-
ловий контракта и договора (по иску 
в Канаде, сумма компенсации в иске 
на BVI не обозначена).

Янчуков отказался разговаривать 
с РБК на тему исков, перенаправив 
к  своему представителю. «У нас нет 
официальной информации о содержа-
нии исков господина Финского. Если 
информация об исках официально 
подтвердится, мы намерены отстаи-
вать свои интересы в судах соответ-
ствующих юрисдикций», — заявил его 
представитель.

В России Финский находится в уго-
ловном розыске. Первоначально биз-
несмен был помещен под домашний 
арест, но после того как он попытал-
ся скрыться от следствия, Таганский 
суд Москвы вынес решение о заочном 
аресте и объявил бизнесмена в ро-
зыск. В  конце мая Финского задержа-
ли в Белоруссии, якобы при попытке 
улететь через Минск во Франкфурт по 
поддельному паспорту. Адвокат биз-
несмена Роберт Амстердам в августе 
говорил РБК, что власти Белоруссии 
вскоре признали необоснованность за-
держания, сейчас его клиент находит-
ся за пределами России и Белоруссии.

Канадский юрист Роберт Амстер-
дам, которого Финский нанял пред-
ставлять его интересы, известен тем, 
что в 2003 году входил в группу юри-
стов, защищавших Михаила Ходорков-
ского в рамках первого дела ЮКОСа. 
В 2005 году в день принятия решения 
против бизнесмена Амстердам был 
выдворен из России. 

При участии Тимофея Дзядко, 
Ивана Ткачева

Финский подозревает Янчукова 
в финансовых связях с высокопо-
ставленным чиновником в россий-
ском правительстве, но имя этого 
чиновника пока не фигурирует 
в исковых заявлениях
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ректор НПФ «Участие» Сергей Зыцарь. 
«Это не что иное, как финансирование 
текущей деятельности предприятий и 
их инвестиционных программ», — до-
бавляет он.

Около 40%, или 690,4 млрд руб., 
всех пенсионных накоплений НПФ 
находится на банковских депози-
тах и счетах. Из средств, поступив-
ших в НПФ из ПФР в мае, на депози-
тах лежит 293,6 млрд руб. (более 50%). 
По данным ЦБ (приложены к докла-
ду Минфина), 212 млрд руб. размеще-
но на коротких депозитах на срок до 
трех месяцев. Впоследствии компании 
из реального сектора экономики смо-
гут привлечь эти с  редства для финан-
сирования значимых инвестиционных 
проектов, указывает в своем письме 
Мин экономразвития.

ФОНДЫ — БАНКАМ

Работают на реальный сектор и вложе-
ния НПФ в капитал банков. В докладе 
Минфина указано, что через покупку 
ценных бумаг кредитных организаций 
НПФ направляют деньги в экономику, 
так как банки выдают за счет этих 
средств кредиты.

На 30 июня пенсионные фонды, по 
данным ЦБ, вложили 73,3 млрд руб. на-
коплений в акции банков. Большая их 
часть — почти 50 млрд руб. — согласно 
данным, приведенным в докладе Мин-
фина, вложена в три банка: ФК «Откры-
тие» (26,8 млрд руб., НПФ владеют 19% 
капитала), Промсвязьбанк (13,8 млрд 
руб., 20%), ВТБ (7,4 млрд руб., около 1%; 
см. врез).

«Пенсионные фонды покупают ак-
ции банков в основном, когда есть до-
полнительный стратегический инте-
рес. Возможно, это делается с целью 
аккумулировать значимый пакет; воз-
можно, докапитализировать материн-
скую компанию», — говорит гендирек-
тор «Пенсионного партнера» Сергей 
Околеснов.

Дело не в спросе и привлекатель-
ности банков, уверен замгендирек-
тора УК «Апрель Капитал» Сергей Лу-
кин: «Полагаю, что НПФ инвестируют 
в проекты своих акционеров не без на-
стоятельной просьбы со стороны по-
следних. Если банки входят в перечень 
разрешенных, то формально кримина-
ла нет, хотя история с банками Моты-
лева заставляет задуматься о послед-
ствиях».

Директор по корпоративным рей-
тингам RAEX («Эксперт РА») Павел Ми-
трофанов полагает, что это все же взаи-
мовыгодный союз: в текущих условиях 
нестабильности и дорогого фондиро-
вания банкам нужен капитал, а пен-
сионным фондам нужны понятные 
объекты инвестирования. «Банк мо-
жет быть привлекательным как актив: 
если дать ему импульс вливанием в ка-
питал, то его стоимость может быстро 
вырасти. К тому же инвестиции в ка-
питал банка — это тоже инвестиции в 
реальный сектор, в который призыва-
ет вкладываться правительство. Рубль, 
вложенный в капитал банка, это десять 
рублей выданных кредитов», — гово-
рит Митрофанов. 

Пенсионеры 
помогают бизнесу

Всего в акции российских компа-
ний фонды вложили на 30 июня 
180,3 млрд руб., указано в докла-
де Минфина. В справочных мате-
риалах Минтруда (приложены к 
докладу Минфина) указано, что 
НПФ инвестировали 27,8 млрд 
руб. в «Росгосстрах», 19 млрд руб. 
в бумаги группы компаний ПИК, 
2,1 млрд руб. — Объединенной 
вагонной компании, 1,4 млрд 
руб. — «Мостотреста» и 1,4 млрд 
руб. — «Э.ОН Россия».
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НЕДВИЖИМОСТЬ Байкеры получили в аренду участок в Москве стоимостью $95 млн

Волчий остров
АЛЕКСЕЙ ПАСТУШИН

Вместо участка под байк-клубом 
Sexton в Мневниках, на месте 
которого возведут парламентский 
центр, «Ночные волки» получат 
около 19 га на особо охраняемой 
территории напротив легендарно-
го «Острова фантазий».

  ЭЛИТНОЕ СОСЕДСТВО

Соседями жильцов элитного жило-
го комплекса «Остров фантазий» в 
Татаровской пойме Москвы-реки, 
среди которых глава Счетной пала-
ты Татьяна Голикова, председатель 
коллегии Евразийской экономиче-
ской комиссии Виктор Христенко, 
бывший сенатор Умар Джабраилов, 
а также другие крупные бизнесмены 
и высокопоставленные чиновники, 
могут стать байкеры из объединения 
«Ночные волки». Как стало известно 
РБК, Градостроительно-земельная 
комиссия Москвы (ГЗК) еще в конце 
декабря прошлого года согласилась 
предоставить в пользование моло-
дежной автономной некоммерческой 
организации (МАНО) «Ночные вол-
ки» участок под строительство новой 
штаб-квартиры.

Информация о предоставлении в 
пользование  участка в престижном 
районе Москвы содержится в офици-
альном ответе, поступившем одному 
из местных жителей от ГПБУ «Москов-
ское городское управление природны-
ми территориями» («Мосприрода», ко-
пия письма есть в распоряжении РБК). 
В нем написано, что в качестве ком-
пенсации за снос здания клуба Sexton 
(расположен по адресу: ул. Нижние 
Мневники, д.110), на месте которого 
будет построен объединенный парла-
ментский центр, байкеры получат дру-
гой участок. По кадастровому номеру, 
который указан в письме, выясняется, 
что площадь участка составляет более 
19,2 га и предназначен он «для разме-
щения особо охраняемых природных 
объектов». Здесь будет реализован все-
российский многофункциональный 
молодежный проект «Московский 
байк-центр», говорится в письме. До-

кумент подписан первым замом ру-
ководителя «Мосприроды» Алексеем 
Бирюковым. Сотрудник «Мосприро-
ды» подтвердил факт отправки тако-
го письма.

Передача земли в пользование мо-
жет трактоваться российским законо-
дательством как аренда, безвозмезд-
ное срочное пользование, в случае 
если имущество находится в публич-
ной собственности, и передача в до-
верительное управление, объясняет 
старший юрист адвокатского бюро А2 
Мария Понаморева.

Минимальная рыночная стои-
мость земли в районе Гребного кана-
ла в Крылатском, к которому приле-
гает будущий байк-центр, — $3‒5 млн 
за 1 га, говорит генеральный директор 
«Гео Девелопмент» Максим Лещев. Та-
ким образом, рыночная цена участка 
под Московским байк-центром может 
достигать $95 млн в случае оформле-
ния его в собственность. Стоимость 
аренды сопоставимого по размерам 
и местоположению участка также мо-
жет отличаться в разы: от 500 тыс. руб. 
в год за весь участок в случае реализа-

ции на нем социально-просветитель-
ского проекта и до 50 млн руб. в год, 
если проект преследует коммерческие 
цели, заключает Максим Лещев.

На запрос РБК о причинах и услови-
ях предоставления земельного участ-
ка «Ночным волкам» в пресс-служ-
бе мэра Москвы порекомендовали 
обратиться в пресс-службу департа-
мента городского имущества (ДГИ), 
где в свою очередь перенаправили 
в пресс-службу Комплекса градострои-
тельной политики и строительства Мо-
сквы (Москомстройинвест). При этом 

Что построят в Мневниковской пойме

Для депутатов 
и сенаторов
На месте байк-цен-
тра Sexton — штаб 
квартиры байк-клуба 
«Ночные Волки» — 
появится комплекс, 
где будут работать 
депутаты Госдумы 
и Совета Федерации. 
Согласно проекту 
новый парламент-
ский комплекс будет 
в три раза больше 
совокупной площади 
зданий, занимаемых 
депутатами сейчас 
(345 тыс. кв. м против 
105 тыс. кв. м).
Весь проект в Мнев-
никах предусматри-
вает строительство 

около 2,1 млн кв. м, 
из которых большая 
часть придется на 
общественно-жи-
лую застройку — 
1,77 млн кв. м.

Деревня и ресторан
Практически все зда-
ния на территории в 
351 га будут снесены. 
Под снос не пойдут 
лишь ресторан «Ер-
мак», совладельцем 
которого является 
скульптор Зураб Це-
ретели, и несколько 
технических строе-
ний. В южной части 
участка, на которую 
придется основной 
объем обществен-

но-жилой застройки, 
сегодня стоит дерев-
ня Терехово. Здесь 
сохранился 31 двор, 
где зар  егистрирова-
ны 87 жителей. Глава 
департамента го-
родского имущества 
Москвы Владимир 
Ефимов рассказал 
РБК, что в качестве 
компенсаций мест-
ным жителям будут 
предоставляться 
квартиры или денеж-
ные средства. Сами 
местные жители 
сообщили РБК, что 
никаких предложе-
ний о компенсации 
власти им пока не 
делали.

Ф
О
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Сам предводи-
тель «Ночных 
волков» Алек-
сандр (Хирург) 
Залдастанов 
никогда не 
называл ни 
параметров, 
ни местополо-
жения участка, 
куда переедут 
байкеры

Предводитель «Ночных волков» Александр (Хирург) Залдастанов никогда не называл ни параметров, ни местоположения участка, куда переедут байкеры
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МАРИЯ ЛЕЙВА, СЕРГЕЙ СОБОЛЕВ,  
ЕЛИЗАВЕТА СУРГАНОВА

Российские музыканты, песни 
которых рекомендовали убрать 
из эфира радиостанций Русской 
медиагруппы, намерены объявить 
холдингу бойкот. Продюсер Иосиф 
Пригожин не исключил создания 
своего, альтернативного радио.

Российские музыканты намерены объ-
явить бойкот Русской медиагруппе и 
забрать свои песни из эфира. Об этом 
«Эху Москвы» заявил продюсер Иосиф 
Пригожин.

Ранее назначенный на должность 
генерального директора Русской ме-
диагруппы Сергей Архипов накану-
не сообщил, что ему предложили по 
«настоятельному пожеланию акцио-
неров» убрать из эфира «Русского ра-
дио» и других радиостанций холдинга 
артистов, которые выступили против 
его продажи «Госконцерту».

Архипов заявил, что покидает Рус-
скую медиагруппу. «Снимать с эфира 
тех или иных исполнителей, как мне 
сегодня в телефонном звонке посове-
товал Сергей Бунин, я не буду», — со-
общил Архипов в среду РБК.

Если ситуация будет развиваться по-
добным образом, артисты готовы отка-
заться от эфира на «Русском радио» и от 
участия в «Золотом граммофоне», рас-
сказал Пригожин радиостанции «Гово-
рит Москва».    «Мы не будем принимать 
участие в «Золотом граммофоне», го-
товы сами отозвать свои песни, и ста-
рые, и новые. Мы категорически про-
тив вообще появления Киселева рядом 
с нами», — сказал продюсер.

На имя учредителей «Русского ра-
дио» Сергея Кожевникова и Леонида 
Федуна артисты, по словам Пригожи-
на, готовят коллективное письмо об 
отзыве контента. Если это произой-
дет, в эфире «просто окажется дырка», 
добавляет Пригожин.

 «Мы готовы создать свою радио-
станцию, где будет худсовет, куда вой-
дут Филипп Киркоров, Алла Пугачева, 
певица Валерия, Кристина Орбакайте 
и многие другие», — сказал продюсер. 
По его словам, эти артисты смогут сами 
определять формат новой радиостан-
ции и строить «свое новое «Русское 
радио». «Мы не допустим издеватель-
ства над нами», — добавил Пригожин. 
Самый известный артист, которого 
продюсирует Пригожин,  — его супру-
га, певица Валерия.

КТО СЛЕДУЮЩИЙ

Следом за Пригожиным продюсер 
и  композитор Виктор Дробыш зая-
вил о готовности забрать свои песни 
у Русской медиагруппы из-за конфлик-
та в холдинге. «Я знаю об указе снять 
с эфира мои песни и моих артистов. 
Надо помочь акционерам, наверное, 
мне самому придется это сделать. Если 
мои песни настолько им не нравятся, 
то я сделаю это, чтобы их не травми-
ровать», — сказал Дробыш в интервью 
РСН. Дробыш продюсирует более де-

сятка артистов и музыкальных кол-
лективов, среди наиболее известных 
из них — Стас Пьеха, певицы Слава 
и Зара, группа «Челси».

Продюсер Яна Рудковская, работа-
ющая с Димой Биланом, заявила РБК, 
что также готова поддержать кол-
лег. «Если песни наших музыкантов 
снимают с эфира, то мы готовы сами 
уйти, — сообщила Рудковская. — Цен-
ность «Русского радио» составляют та-
кие артисты, как Валерия, Киркоров, 
Басков, Билан. Если их композиции 
исчезнут из эфира, то радиостанция 
тут же потеряет слушателей и капита-
лизацию». Рудковская возмущена тем, 
что только назначенному гендирек-
тору Сергею Архипову, как сообщили 
СМИ, поступило распоряжение убрать 
из эфира фонограммы артистов, кото-
рые подписывали письмо президенту 
Путину против сделки по продаже РМГ 
«Госконцерту». «Судьи кто?» — вопро-
шает Рудковская.

Продюсер Максим Фадеев изложил 
свою позицию в Instagram. По словам 
Фадеева, его продюсерский центр со-
трудничает с «Русским радио» 20 лет 
и «никогда, за всю историю наших вза-
имоотношений, нам ни разу не было 
предложено оплатить ротации или 
купить места в чартах». «Этим всегда 
и славилась РМГ — своей жесткой, су-
губо профессиональной позицией в от-
ношении контента. При этом все пре-
красно знают, что далеко не все наши 
новинки брали в эфир», — написал Фа-
деев. Официальное заявление продю-
сер сделал в связи с тем, что «сейчас 
в РМГ происходят очень большие из-
менения».

Пресс-атташе продюсерского цен-
тра Игоря Матвиенко («Любэ», «Ива-
нушки International», «Фабрика», «Кор-
ни» и др.) отказался комментировать 
заявление Пригожина. Также поступил 
и представитель композитора Игоря 
Крутого.

ШТАТНЫЙ РЕЖИМ

В пресс-службе акционера Русской 
медиагруппы — «ИФД КапиталЪ» — 
рассказали РБК, что сама РМГ, радио-
станции и телеканал Ру.ТВ работают 
в штатном режиме. «Ни акционеры, 

ни совет директоров не вправе вме-
шиваться в эфирную политику СМИ. 
Если и будет сделка с «Госконцертом», 
то, вероятно, придут новые менедже-
ры, редакторы, директора, и их взгляды 
могут отличаться от взглядов предыду-
щей творческой команды. Однако на 
сегодняшний день эфирную политику 
определяет и по закону может опре-
делять только текущее руководство 
средства массовой информации», — 
сказали в пресс-службе и  добавили, 
что разбираются в ситуации.

«Пока генеральным директором 
остается Сергей Архипов. На данный 
момент председатель совета директо-
ров РМГ Ольга Плаксина официально-
го заявления об увольнении от Сергея 
Архипова не получала. В любом случае 
трудовым законодательством и догово-
ром предусмотрен срок уведомления, 
по истечении которого генеральный 
директор вправе уйти с должности», — 
уточнили в пресс-службе. 

В конце июня стало известно о пла-
нах ФГУП «Госконцерт» приобрести 
Русскую медиагруппу, владельцами 
которой являются структуры, связан-
ные с Вагитом Алекперовым и Леони-
дом Федуном. Тогда же стало известно, 
что принципиальное решение о про-
даже пакета акций холдинга уже до-
стигнуто. Генеральным директором 
ФГУП «Госконцерт» является Сергей 
Бунин. По данным СПАРК, он также яв-
ляется учредителем ООО «Кремль Ин-
тернешнл», где его партнером высту-
пает Владимир Киселев.

Целая группа продюсеров и по-
пулярных исполнителей подписала 
письмо к Путину с требованием не 
продавать Русскую медиагруппу «Гос-
концерту». Среди подписантов были, 
в частности, Иосиф Кобзон, Стас Ми-
хайлов, Григорий Лепс, Филипп Кирко-
ров, Тимати, Николай Расторгуев, Анна 
Нетребко и другие.

По мнению артистов, «Госкон-
церт» вряд ли сумеет создать «эф-
фективную систему взращивания па-
триотически настроенных артистов», 
и они считают это попыткой «взрас-
тить патриотизм в инкубаторе».  Ки-
селев ответил музыкантам, заявив, 
что на радио «не должны звучать одни 
и те же люди». 
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ШОУ-БИЗНЕС Российские исполнители пригрозили бойкотом РМГ

Радио без музыки

На имя учредителей «Русского 
радио» Сергея Кожевникова и Ле-
онида Федуна артисты, по словам 
Пригожина, готовят коллективное 
письмо об отзыве контента

в ДГИ сообщили, что «земельный уча-
сток с указанным кадастровым номе-
ром предоставлен под цели проектиро-
вания ср   оком на 11 месяцев 28 дней». 
В пресс-службе Москомстройинвеста 
не смогли предоставить оперативный 
комментарий. Пресс-секретарь «Ноч-
ных волков» Анна Комарова не стала 
комментировать постановление ГЗК, 
подчеркнув, что ранее сам Александр 
Залдастанов (глава «Волков», также 
известный как Хирург) ответил на все 
вопросы РБК, касающиеся участка под 
новой штаб-квартирой организации.

Ранее «Ночные волки» уже полу-
чали крупные земельные участки 
на льготных условиях. Так, в середи-
не мая власти Севастополя передали 
обществу в аренду со скидкой 99,9% 
около 266  га земли на горе Гасфорта, 
где российский мотоклуб проводит 
байк-шоу с 2008   года. Как выяснил 
РБК, с  1977 года эта земля находит-
ся в долгосрочной аренде у предпри-
ятия «Балаклавское рудоуправле-
ние им. Горького», которое входит в 
«Смарт-холдинг» украинского бизнес-
мена Вадима Новинского.

ПЕРЕЕЗД ДУХА РОССИИ

Ранее на запрос муниципального де-
путата округа Крылатское Алексея 
Приходько первый заместитель ру-
ководителя департамента городского 
имущества города Москвы Екатерина 
Соловьева сообщала, что размещение 
байк-клуба на этой земле не предпо-
лагается, а ее использование должно 
быть исключительно в рамках законо-
дательства и не предполагает «загряз-
нение, истощение, деградацию, порчу, 
уничтожение земель и почв и другое 
негативное воздействие».

Первые видимые признаки подго-
товки этого участка к передаче «Ноч-
ным волкам» появились полтора ме-
сяца назад, когда на площадку вышла 
техника ГБУ «Автомобильные дороги» 
и началась прокладка дороги. Тогда на 
вопрос РБК о причинах начала строи-
тельства в пресс-службе департамента 
природопользования и охраны окру-
жающей среды Москвы (ДПиООС) от-
ветили, что все работы проводятся на 
законных основаниях и призваны вос-
становить старую дорогу.

Сам предводитель «Ночных вол-
ков» Александр (Хирург) Залдастанов 
никогда не называл ни параметров, ни 
местоположения участка, куда перее-
дут байкеры. В разговоре с РБК в се-
редине мая Залдастанов рассказывал, 
что это будет «недалеко — в Крылат-
ском». По его словам, это будет участок, 
на котором байкеры будут строить но-
вый байк-центр с нуля.

Решение о переезде было вынуж-
денным, признавался Хирург. «Ника-
кие компенсации не заменят мне того, 
что было вложено и на что ушло 20 лет 
жизни. Сейчас я просто уже не смогу 
никогда повторить того, что мы сдела-
ли в Мневниках, — сокрушался он. — 
Это место стало произведением искус-
ства, где все взаимно дополняло друг 
друга: и дизайн, и декорации, и выстав-
ки, и программы». По словам Хирурга, 
эта территория стала «культовым ме-
стом — полигоном для новых идей, где 
причудливо переплетался дух свободы 
с духом патриотизма и духом России. 
Как теперь это все повторить?» 

Архипов и РМГ

Холдинг Русская меди-
агруппа был создан в 
1995 году, начало его 
развитию дала ради-
останция «Русское ра-
дио». С 2001 года прези-
дентом РМГ был Сергей 
Архипов, а гендирек-
тором — Сергей Ко-
жевников. В 2007 году 
Архипов покинул РМГ 
и стал курировать ра-
диовещание в ВГТРК. 
В 2014 году стало из-
вестно, что он уволился 
и покинул Россию. 

Патриотический 
медиахолдинг
Осенью 2014 года осно-
ватель благотворитель-
ного фонда «Федера-
ция» Владимир Киселев 
и председатель совета 

директоров РМГ Ольга 
Плаксина написали 
президенту Владимиру 
Путину письмо, предло-
жив создать на базе не-
скольких телеканалов 
и радиостанций РМГ 
«своего рода инкубатор 
по производству отече-
ственных суперзвезд». 
Координатором проек-
та предложено сделать 
ФГУП «Госконцерт». 
В июне 2015 года ФГУП 
договорилось о покупке 
у «ИФД КапиталЪ» 78% 
акций РМГ. 

Помощь молодым 
артистам
10 августа 2015 года 
на совете директоров 
РМГ было принято 
решение о смене ген-

директора — вместо 
Кожевникова на этот 
пост назначили Ар-
хипова. Однако уже 
18 августа Архипов 
сообщил в Facebook, 
что вынужден покинуть 
эту должность. По его 
словам, руководитель 
«Госконцерта» Сергей 
Бунин начал требовать 
снять с эфира некото-
рых исполнителей. Сам 
Бунин утверждает, что 
требовал оказывать 
помощь молодым ар-
тистам, а не снимать 
кого-то с эфира. «Уход 
Архипова связан с тем, 
что мы объявили сегод-
ня о новом, открытом 
подходе к отбору арти-
стов», — заявил глава 
«Госконцерта». 



РБК
ежедневная 

деловая газета
www.rbc.ru

16 | ДЕНЬГИ | МИКРОФИНАНСЫ

Тема РАЗ. Тема ДВАС.
Тема ТРИС

Банки нашли способ выдавать дорогие кредиты

Заем любой ценой
ОЛЬГА АДАМЧУК

Банки нашли способ выдавать 
потребителям кредиты по вы-
соким ставкам в обход огра-
ничений ЦБ. Они делают это 
через собственные микро-
финансовые организации. 
Что надо знать заемщикам 
о новой схеме кредитования 
наличными?

 ПОД ВИДОМ КРЕДИТОВ

Жителю Архангельска Вячеславу 
Яковленкову, клиенту «Хоум Кре-
дита», его банк предложил новый 
кредит наличными. Яковленков, у 
которого уже были два кредита в 
ХКФ-банке, подал заявку на одобре-
ние третьего, но получил отказ. В от-
делении банка ему рассказали, что 
предложение у него действительно 
есть — только не кредит под 24,9% 
годовых, как указано на сайте банка, 
а заем под 69,9% годовых.

Именно слово «заем» и высокая 
ставка смутили Яковленкова. Оказа-
лось, что «Хоум Кредит» предложил 
ему заключить договор не с банком, 
а с «Хоум Кредит Экспресс» — микро-
финансовой организацией, входя-
щей с банком в одну группу — Home 
Credit B.V. «Было удивительно и не-
приятно, что ко мне, давнему кли-
енту банка, такое странное отно-
шение. Я ожидал более интересных 
условий», — делится ощущениями 
Яковленков.

О том, что российские банки, 
специализирующиеся на потреб-
кредитовании, начинают активно 
использовать МФО для выдачи зай-
мов, говорят как сами банкиры, так 
и представители рынка микрокре-
дитования. Правда, ЦБ считает, что 
объем займов, выданных МФО, вхо-
дящими в состав банковских групп, 
невелик и не оказывает существен-
ного влияния на этот рынок.

Среди более чем 4 тыс. МФО, заре-
гистрированных в реестре ЦБ, лишь 
некоторые действительно принадле-
жат банкам или входят с ними в одну 
группу. Кроме «Хоум Кредит» свою 
МФО зарегистрировали Тинькофф 
Банк («Т-Финанс»), Лето Банк («Ле-
то-деньги») и «ОТП групп» («ОТП Фи-
нанс»). В настоящее время активно 
работают две из них: «Лето-деньги» 
и «Хоум Кредит Экспресс». МФО «ОТП 
Финанс», конечным владельцем ко-
торой является венгерский OTP Bank 
Plc, начала работать в июне этого года.

ОТВЕТ РЕГУЛЯТОРУ

Банки интересуются растущим рын-
ком микрозаймов. По данным само-
регулируемой МФО «МиР», в первом 
полугодии этого года портфель за-
ймов, выданных входящими в него 
компаниями, достиг 19,7 млрд руб., 
увеличившись с начала года на 9%. 
Это ничтожно мало по сравнению с 
5,9 трлн руб. потребительских ссуд, 
выданных российскими банками, по 
данным на 1 июня этого года. Но за 
полгода их портфель, по данным ЦБ, 
сократился на 7,8%.

Основной причиной, по которой 
банки активизировались на этом 
рынке, стали ограничения ставок по 

кредитам физлицам, введенные ЦБ 
с 1 июля. По закону о потребитель-
ском кредите максимальные ставки 
банков не могут более чем на треть 
превышать среднерыночные значе-
ния, рассчитанные ЦБ.

Например, потолок для мелких 
(до 30 тыс. руб.) POS-кредитов (в точ-
ках продаж) на срок до года сегодня 
составляет 61,2% годовых. По таким 
же кредитам наличными верхняя 
планка находится на уровне 57,3% 
годовых. А вот ставки по необеспе-
ченным займам МФО могут быть 
куда выше: по мелким займам, вы-
даваемым на срок от шести месяцев 
до года, они не должны превышать 
189%, на срок до одного месяца — 
857% годовых.

Именно изменением в регулиро-
вании потребительских кредитов и 
объясняют необходимость создания 
МФО в группе «Хоум Кредит». Из-
за новых правил банки вынуждены 
отказывать клиентам, «рисковый 
профиль которых не соответствует 
максимальной процентной ставке», 
сообщили в пресс-службе «Хоум Кре-
дит Экспресс» в ответ на запрос РБК. 
«Многие клиенты оказались отреза-
ны от кредитования. Чтобы удовлет-
ворить спрос, группа «Хоум Кредит» 
создала МФО и выдает кредиты по 
существенно более низким ставкам, 
чем конкуренты», — сказано в ком-
ментарии.

Все это вызывает раздражение у 
остальных участников рынка микро-
финансовых услуг. «Банки привлека-
ют заемщиков, а затем направляют 
их в МФО. Это в чистом виде схема, 
при помощи которой они обходят за-
кон о потребительском кредите», — 
недоволен главный исполнительный 
директор МФО «Домашние деньги» 
Андрей Бахвалов.

По его мнению, использование 
банками своей инфраструктуры соз-
дает нерыночные условия для других 
участников микрофинансового рын-
ка и нарушает конкуренцию. С ним 

согласен директор СРО «МиР» Ан-
дрей Паранич: по его словам, если 
банки действуют таким образом, они 
фактически переносят свои продук-
ты на другой рынок, где регулиро-
вание мягче.

Банки, регистрирующие МФО, на-
против, считают это своим преиму-
ществом. По словам генерального 
директора «ОТП Финанс» Екатери-
ны Сидоровой, то, что МФО и ОТП 
Банк входят в одну группу, позво-
ляет существенно экономить затра-
ты. А безусловным преимуществом 
банковских МФО, по ее словам, яв-
ляется доступное финансирование 
и возможность использовать опыт, 
накопленный банками в работе с за-
емщиками. В Тинькофф Банке и Лето 
Банке отказались от комментариев.

НЕБОЛЬШАЯ РАЗНИЦА

Банковские МФО могут предлагать 
свои займы в точках продаж кредит-
ных продуктов банков. Так сейчас 
действуют «Хоум Кредит Экспресс» 
и «ОТП Финанс». «Точки продаж бу-
дут объединены, но продукты бан-
ка и МФО разные», — объясняет Си-
дорова разницу. Поэтому банки и их 
МФО не считают, что вводят заемщи-
ков в заблуждение.

В тексте условий выдачи потре-
бительского займа «Хоум Кредит 
Экспресс» указано, например, что 
кредитор внесен в госреестр микро-
финансовых организаций. В тексте 
договора использовано слово «заем». 
Слово «кредит» в договорах с МФО 
противоречит нормам законодатель-
ства, объясняют юристы. «Это явно 
нарушало бы нормы Гражданского 
кодекса. У нас кредиты выдают толь-
ко банковские организации», — гово-
рит партнер юридической компании 
Lidings Андрей Зеленин.

С МФО «Лето-деньги» ситуация 
чуть сложнее. При заключении до-
говора с этой микрофинансовой ор-
ганизацией клиент должен согла-

Основной при-
чиной, по кото-
рой банки акти-
визировались 
на рынке МФО, 
стали ограни-
чения ставок 
по кредитам 
физлицам, 
введенные ЦБ 
с 1 июля

Какие ставки по кредитам предлагают банки и МФО

Cреднерыночные ставки банковских потребительских кредитов физлицам (кроме POS-кредитов) за I кв. 2015 года, % годовых
Цветом выделено максимально возможные ставки банков, % годовых

БАНКИ
Сумма, тыс. руб.

<30 30–100 100–300 >300

Срок, мес.

<12
43,00 33,46 28,95 22,11

57,19 44,51 38,50 29,40

>12
32,75 21,32 28,80 24,92

43,56 28,36 38,31 33,14

Cреднерыночные ставки потребительских кредитов МФО физлицам за I кв. 2015 года, % годовых

МФО
Сумма, тыс. руб.

<30 30–100 100–300 >300

Срок, мес.

<1 642,34 98,92

1–2 418,40 95,43

2–6 248,73 254,68 40,16

6–12 189,12 175,82–183,18 23,32

>12 115,90 74,43–125,23 66,36

Источники: Банк России, расчеты РБК

ситься с «условиями предоставления 
потребительских кредитов». Этот до-
кумент почти полностью повторяет 
условия Лето Банка при получении 
кредитов. Более того, в этих доку-
ментах указано, что кредитором яв-
ляется АО «Лето-деньги», но не ска-
зано, что это МФО.

При этом сам Лето Банк выда-
ет беззалоговые потребительские 
кредиты наличными по ставкам от 
29,9% годовых. А МФО «Лето-деньги» 
предлагает займы от 59,9 до 169,9% 
годовых. В call-центре Лето Банка 
(тот же телефон и у «Лето-денег») 
РБК пояснили, что любой клиент 
сам может выбрать тариф, по кото-
рому он хотел бы получить средства 
наличными (по тарифам банка или 
МФО). Через «Лето-деньги» выда-
ются небольшие займы — от 15 тыс. 
до 50 тыс. руб. А банк выдает более 
крупные кредиты наличными — до 
500 тыс. руб.

Теоретически клиент, обратив-
шийся за получением кредита в банк, 
но получивший в итоге заем от МФО, 
может расторгнуть договор. Правда, 
если сумеет доказать, что его ввели 
в заблуждение и не объяснили, в чем 
разница, говорит Зеленин.

Чтобы этого не случилось, стоит 
внимательно проверять название 
организации, которая выдает вам 
кредит, и обязательно обратить вни-
мание на его полную стоимость — 
необычно дорогой кредит может 
означать, что вы подписываете до-
говор с МФО.

Если же вы считаете, что банк дей-
ствительно пытался выдать вам заем 
под видом кредита, обращайтесь в 
ЦБ. Банк России, как сообщила его 
пресс-служба РБК, пытается выяв-
лять МФО, созданные кредитными 
организациями. Делается это как раз 
для того, чтобы помешать им исполь-
зовать эти инструменты для обхода 
ограничений по кредитным ставкам 
и требований формировать повышен-
ные резервы по таким ссудам. 
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